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Судя по глубине и масштабности 
поставленных целей – многие 

придется решать не одну «пяти-
летку». Парадигма экономического 
развития остается прежней – эф-
фективное использование кон-
курентных преимуществ. А вот с 
раскрытием потенциала ключевых 
факторов производства – труда, 
капитала, ресурсов и технологий – 
могут возникнуть непредвиденные 
сложности. 

КАК ЗАРАБОТАТЬ НА РЕСУРСАХ 
Если понимать под ресурсами 

природную базу – недра, леса, во-
дный баланс и другие, то здесь все 
прекрасно. Ресурсной базе Казах-
стана позавидует любая страна. Не 
случайно в Послании сказано, что 
добывающая промышленность 
должна и дальше выступать надеж-
ным источником роста националь-
ной экономики. Однако беспокоит 
факт, отметил президент, что в 
богатой ресурсами стране долгое 
время не было значимых геологиче-

ских открытий. Поэтому предстоит 
модернизация системы управления 
горнорудным сектором.   

Привлечение крупных частных 
инвестиций поможет раскрыть по-
тенциал отрасли. Для этого нужны 
гибкие регуляторные и фискальные 
условия: отдавать приоритет на 
недропользование инвесторам, 
осуществляющим геологическое 
изучение за счет своих средств, и 
в два раза сократить сроки и про-
цедуры согласования проектов. 
Задачей правительства президент 
видит к 2026 году расширение 
площади геолого-географической 
изученности с текущих 1,5 млн до 
не менее 2,2 млн квадратных ки-
лометров. Расширение произойдет 
во многом благодаря освоению 
залежей редких и редкоземельных 
металлов, по сути превратившихся 
в «новую нефть». 

Другой ресурс страны – огром-
ные сельскохозяйственные угодья. 
Стратегическая задача – стать од-
ним из ведущих аграрных центров 
Евразийского континента. Это 
возможно только с переходом от 
первичного производства и про-

дажи сырья к выпуску продукции 
более высоких переделов. Прези-
дент поставил задачу в течение трех 
лет увеличить долю переработки 
продукции в АПК до 70%, используя 
пересмотр налоговой политики, 
которая должна стимулировать 
именно переработку. Еще одно 
условие нарастить экспорт – уве-
личить критическую массу крупных 
игроков, способных обеспечить 
масштабы, качество и регулярность 
поставок. В этих целях президент 
считает необходимым стимули-
ровать укрупнение отечественных 
агрофирм, а также на взаимовыгод-
ных условиях активно привлекать 
транснациональные корпорации. 

Ресурсом можно считать и терри-
ториальные просторы, трансформи-
рующиеся в перекрестки торговых 
путей, связывающих глобальные Се-
вер и Юг, Восток и Запад. Президент 
отметил, что транспортно-логисти-
ческая отрасль должна стать одним 
из локомотивов экономического 
развития страны: Казахстан про-
должит сотрудничество с Россией 
и Китаем, а также укрепит Транс-
каспийский маршрут.    

Не менее важным президент 
назвал международный коридор 
«Север-Юг», открывающий выходы 
к портам Персидского залива, где 
предстоит удвоить пропускную 
способность железнодорожной 
части этого маршрута. Президент 
призвал усилить позиции страны 
в качестве узлового транзитного 
хаба Евразии и со временем стать 
полноценной транспортно-логи-
стической державой. Доля транс-
портно-логистического сектора в 
структуре ВВП в ближайшие 3 года 
должна достичь не менее 9% (в 2022 
году – 6,2%). 

НЕУЛОВИМЫЕ  
ТЕХНОЛОГИИ

Отсутствие современных техно-
логий перечеркивает стремление 
к эффективной экономической 
политике, да и просто ставит страну 
в технологическую зависимость, 
оставаясь на позициях сырьевой 
экономики. Поэтому задачи по 
расширенному использованию 
ресурсной базы связаны с ростом 
их технологической обработки.
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УЧИТЫВАЯ ПРОШЛЫЕ 
ОШИБКИ

В сентябре в АО «Риддер ТЭЦ» 
будут запущены два пусковых 
котла среднего давления

В Шалдайском реликтовом бору 
Павлодарской области ввели 
пропускную систему

Эксперты и экологи не первый 
год предупреждают, что вода в 
предстоящем веке будет самым 
дорогим ресурсом

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 
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ВЕКТОРЫ СОТРУДНИЧЕСТВА
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НОВАТОРЫ

Точность, 
непредвзятость, 
ответственность
Большая информационно-
аналитическая неделя для группы 
казахстанских журналистов прошла 
в Синьцзян-Уйгурском автономном 
районе Китая. Ее организаторами 
выступили Пресс-канцелярия Народного 
правительства Синьцзян-Уйгурского 
автономного района КНР, Синьцзянский 
филиал китайского информационного 
агентства China News Service при 
поддержке Генерального консульства 
КНР в Алматы.

Нивелировать 
возможные риски
На прошлой неделе президент 
Казахстана в своем послании обратил 
внимание на то, что две отечественные 
фондовые биржи «во многом дублируют 
друг друга, а порой и конкурируют между 
собой». 
Глава Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка Мадина 
Абылкасымова сообщила журналистам, 
что вопрос объединения бирж «будет 
прорабатываться». Поэтому о последней 
инициативе пока говорить рано. 
Здесь мы разберем законодательные 
изменения, которые вот-вот вступят 
в силу и отразятся на фондовом рынке 
страны.

Производительность 
труда в контексте 
инклюзивного роста 
Концепция инклюзивного устойчивого 
роста экономики родилась в период 
кризиса 2008-2009 годов, и с тех 
пор политики и исследователи 
стремятся ее количественно измерить 
и конкретизировать, применительно 
к особенностям социально-
экономического развития каждой 
страны. Напомним, инклюзивный 
рост – это экономический рост, 
сопровождаемый созданием 
благоприятных условий для повышения 
качества жизни и обеспечения равенства 
возможностей всех групп населения 
страны.

Лучший друг 
экономики будущего – 
креативный айтишник
В очередном Послании народу Казахстана президент Токаев сплел витавшие в инфополе отдельные мысли 
в полноценный ковер. Одновременно призвав уйти от практики постановки долгосрочных эфемерных целей 
к коротким и понятным срокам их выполнения. Все задачи, изложенные в Послании, должны быть решены за три года, 
а по наиболее сложным будут поставлены другие конкретные сроки. 

Николай КРАВЕЦ, Караганда

По словам Александра Таранова – канди-
дата технических наук Карагандинского 

технического университета им. Абылкаса Са-
гинова, Заслуженного энергетика Казахстана, 
сегодня рынок легких пассажирских лифтов 
нуждается в модернизации. В Казахстане 
находится в эксплуатации 5 тысяч лифтов, 
выработавших нормативный срок службы 
(по данным ОЮЛ «Национальная ассоциация 
лифтовиков Казахстана»). Аналогичная ситу-
ация наблюдается и на других рынках СНГ.

– Отечественная разработка пассажир-
ских пневмолифтов решает эту проблему, 
предоставляя самое безопасное оборудо-

вание на рынке, – рассказывает Александр 
Таранов. – Существенными достоинствами 
пневмолифтов, по сравнению с канатными 
и другими видами (гидравлическими, рееч-
ными и т.п.), являются простота конструкции, 
надежность и безопасность в эксплуатации, 
неограниченная высота подъема, снижение 
затрат на изготовление, монтаж и эксплуата-
цию. Еще небольшое требуемое избыточное 
давление сжатого воздуха в подсосудной 
полости шахты создает благоприятные ди-
намические условия работы пневмолифта.

Этот проект базируется на теоретических 
основах машиностроения и электротехники, 
пневматических устройств и систем, мате-
матической статистики, методов измерения 

и обработки результатов экспериментов и 
методов специализированного программ-
ного обеспечения для проектных работ. В 
результате будет разработан пакет конструк-
торской документации и изготовлен про-
тотип пневмоподъемника для пассажиров.

– Потенциальными потребителями про-
екта станут жилые дома средней и высокой 
этажности, бизнес-центры и другие адми-
нистративные здания, – говорит ученый. – 
Основной принцип работы и технические 
возможности были успешно разработаны 
исследовательской группой и испытаны 
на серийном грузовом пневматическом 
подъемнике.

Безопасность превыше всего
Изобретатель из Караганды Александр Таранов выиграл грант в размере 97,1 миллиона 
тенге от Министерства науки и высшего образования нашей страны на выполнение научно-
исследовательской работы. Речь идет о создании опытно-промышленного образца инновационного 
пассажирского пневмолифта для зданий и сооружений в Казахстане.
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
двухэтапного тендера №5849-OD на право 
заключения договора поставки печатной 

техники. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере №5841-ОD на право 

заключения договора на оказание услуг по техническому 
обслуживанию МНА с электроприводами  

на НПС «Тенгиз», НПС «Исатай» и НПС «Курмангазы». 
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте 
КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
двухэтапного тендера на право заключения 

договора на поставку шаровых кранов. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  

Закупка 5839-OD). Справки по телефону:  
+7 (495) 966-50-00.
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В АПК необходимо развитие агро-
науки и ее практическое приме-

нение в сельском хозяйстве. На этой 
основе Национальный аграрный 
научно-образовательный центр 
предстоит трансформировать в 
вертикальный интегрированный 
агротехнический хаб. 

Водная политика займет свое 
место в применении передовых 
технологий. Процесс внедрения во-
досберегающих технологий должен 
пойти быстрее, отметил президент. 
Потери в сельском хозяйстве – 
ключевом потребителе воды – в 
отдельных районах достигают 40%. 
Для исправления ситуации в пер-
вую очередь планируется ускорить 
внедрение передовых сберегающих 
технологий – до 150 тысяч гектаров 
в год.

IT-технологии должны не только 
стать стержнем для нового эконо-
мического уклада, но превратиться 
в самостоятельную конкурентную 
отрасль.  Перед нами стоит страте-
гически важная задача – превратить 
Казахстан в IT-страну. Для этого уже 
имеется база. Казахстан находится в 
числе мировых лидеров по индексу 
развития электронного правитель-
ства и финтеха. Объем отечествен-
ной IT-отрасли за 2022 год вырос в 
5 раз, а до конца этого года может 
достичь 500 миллионов долларов. 
Задача правительства – довести 
экспорт IT-услуг до 1 миллиарда 
долларов к 2026 году. Этому будет 
содействовать открытие совмест-

ных предприятий с крупными зару-
бежными IT-компаниями. В области 
развития искусственного интеллек-
та предстоит наладить сотрудниче-
ство с ведущими международными 
компаниями и сфокусироваться на 
подготовке специалистов. 

Как минимум 3 известных вуза 
должны заняться обучением кадров 
и проведением исследований в этой 
области. Наша страна может стать 
площадкой для продажи вычисли-
тельных мощностей глобальным 
игрокам. Поэтому необходимо 
создать самые привлекательные 
условия для привлечения инве-
стиций в строительство крупных 
дата-центров.

ТРУДУ ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
Трудовой ресурс в Послании 

больше упоминается в контексте 
роста обучаемости населения и 
повышения квалификации ра-
ботников различных секторов 
экономики. Однако есть и более 
креативное видение повышения 
трудовой отдачи от населения. 
Президент отдельно затронул тему 
реализации потенциала талантли-
выми и креативными гражданами, 
для которых в тесной координа-
ции с реальным сектором на базе 
региональных университетов 
нужно выстроить целостную ин-
новационную экосистему во всех 
областных центрах. 

Креативная индустрия охваты-
вает медиа, кино, музыку, дизайн, 
образование, сферу информацион-
ных технологий и может стать еще 

одной точкой роста экономики. По 
мнению президента, креативная 
экономика становится движущей 
силой развития крупных городов, 
притягивающих талантливых твор-
ческих людей. В Казахстане данный 
сектор до сих пор не развит. Вклад 
креативной индустрии в ВВП не 
дотягивает и до 1 %, а его доля в 
структуре занятости крайне мала.

Сейчас центры креативной ин-
дустрии сосредоточены в трех 
крупных городах – Астане, Алматы, 
Шымкенте.  Центры притяжения 
талантов – Центры креативной 
индустрии – должны быть в каждом 
областном центре. Там должны 
помогать участникам с вопросами 
коммерциализации их продуктов. 
Отдельно президент предложил 
разработать специальный пакет 
мер поддержки «креативщиков» по 
аналогии с программами поддерж-
ки предпринимательства.

По сути, анонсировано создание 
муниципальных продюсерских 
центров, и уместно возникают 
большие вопросы. Будет ли со 
стороны государства, финансируе-
мого центры, создаваться подобия 
«художественных советов», кото-
рые будут оценивать способности 
креативщиков для соискания ими 
государственной поддержки. Будет 
ли такое финансирование спра-
ведливым и зависящим исключи-
тельно от таланта соискателя? Кто 
и по каким параметрам войдет в 
состав «худсоветов», «приемной 
комиссии», «скорринговой группы» 
по оценке соискателей. И могут ли 

быть вообще критерии для оценки и 
прогнозирования развития яркости 
будущей звезды? 

КАПИТАЛ – ТОЛЬКО ПО МАРКСУ
Рассказав о первичных экономи-

ческих задачах, президент заявил, 
что экономике нужны деньги. Но 
оказалось, что банки не кредитуют 
в нужном объеме экономику, наци-
ональные фонды не активированы 
в этом направлении, фондовые 
биржи не переливают капитал от 
инвесторов в реальный сектор.   

Президент поручил чиновни-
кам продумать вопрос улучшения 
кредитования экономики, одно-
временно поменяв председателя 
Национального банка. Владельцев 
банков ждет непростой период, 
когда их финансовым институтам 
придется чаще утверждать кредит-
ные заявки. Другой проверенный 
способ привлечения денег – прямые 
инвестиции. 

В 2022 году были привлечены 
рекордные 28 миллиардов долларов 
прямых иностранных инвестиций. 
Экспорт тоже не подкачал – соста-
вил 84 миллиарда долларов. Для 
привлечения инвесторов будут 
создаваться в отраслях адекватные 
тарифная и регуляторная политики, 
снижаться уровень государственно-
го участия в экономике, намечена 
очередная волна приватизации.

Как чиновники начали претво-
рять в жизнь задачи президента, 
можно будет узнать из отчетов в 
конце этого года и увидеть итоги к 
концу 2026 года.

ЛУЧШИЙ ДРУГ ЭКОНОМИКИ БУДУЩЕГО – 
КРЕАТИВНЫЙ АЙТИШНИК

ЕС
По инициативе казахстанской стороны, в Брюсселе про-

ведена встреча Посла Казахстана в Бельгии Маргулана 
Баймухана с Постоянным Представителем Испании при 
Европейском союзе Маркосом Алонсо. 

Посол поздравил Маркоса Алонсо с председательством 
Испании в Европейском совете. Стороны обсудили повест-
ку дня в формате РК-ЕС, пути взаимодействия в области 
сельского хозяйства, консультации по визовым вопросам, 
а также активизацию межрегионального сотрудничества. 
Были затронуты и вопросы соблюдения санкционного 
режима казахстанскими предприятиями.

ВЕНГРИЯ
Посол РК в Венгрии Жанибек Абдрашов принял участие 

в открытом уроке казахского языка для венгерских студен-
тов, организованном в Народном университете Лакителек, 
приуроченном к празднованию 5 сентября – Дня языков 
народа Казахстана. 

С 2008 года в университете Лакителек проводятся летние 
курсы казахского языка. Интерес к казахскому языку среди 
венгерской молодежи растет из года в год. В этом году 
под руководством руководителя Центра Абая и казахской 
диаспоры Онгайши Мандоки и Айданы Смагул на курсах 
казахского языка приняли участие 13 венгерских учеников, 
которые расширили кругозор своих знаний. Благодаря 
казахскому языку у них есть возможность познакомиться с 
культурой, традициями и обычаями нашей нации. Учащиеся 
беседовали с дипломатами посольства на казахском языке, 
сыграли на домбре, также рассказывали стихи Абая.

БОЛГАРИЯ
В целях популяризации языков и традиций всех на-

циональностей нашей страны в Софии состоялся круглый 
стол с участием представителей казахской диаспоры и 
соотечественников. 

Участники мероприятия отметили уникальность полити-
ки страны, направленной на построение единой нации с 
языковым и культурным многообразием – это образцовый 
пример для всех стран мира.

ИТАЛИЯ
Заместитель Премьер-Министра – Министр иностранных 

дел Республики Казахстан Мурат Нуртлеу провел пере-
говоры с Заместителем Премьер-Министра – Министром 
иностранных дел и международного сотрудничества Ита-
льянской Республики Антонио Таяни.

Глава внешнеполитического ведомства Казахстана вы-
разил надежду на поддержку итальянской стороны по во-
просу либерализации визового режима для казахстанских 
граждан в рамках ЕС.

ИНДИЯ
С целью углубления сотрудничества между Казахстаном 

и Индией в области информационных технологий Посол 
Казахстана в Индии Нурлан Жалгасбаев посетил Бангалор 
(штат Карнатака). 

С целью привлечения инвесторов в экономику страны и 
продвижения рынка Казахстана Посол провел ряд встреч 
с представителями бизнес-сообщества штата Карнатака. 

ТАИЛАНД
В Бангкоке в штаб-квартире ЭСКАТО ООН состоялась 

экспертная встреча, где директор департамента инфор-
мационно-коммуникационных технологий и уменьшения 
опасности бедствий ЭСКАТО ООН Тициана Бонапаче озна-
комилась с задачами, поставленными Президентом Казах-
стана в сфере социально-экономического развития страны. 

Участники встречи особо отметили широкие перспективы 
взаимодействия между Казахстаном и ЭСКАТО ООН на фоне 
реализуемых преобразований, высоко оценили текущее 
участие Казахстана в работе организации, а также вырази-
ли надежду на расширение и углубление сотрудничества. 

ЛИТВА
На одной из улиц, ведущих в парк отдыха Вингис, излю-

бленном месте для прогулок жителей и гостей литовской 
столицы в районе Жверинас, была организована фото-
галерея. 

На фотопостерах представлены достопримечательности 
казахстанских городов, природный ландшафт и живописные 
уголки, интересные для туристов.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства представил руко-

водству Национального банка нового 
председателя – Тимура Сулейменова.

Как подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев, вновь назначенный руково-
дитель имеет большой опыт работы в 
финансово-экономическом направле-
нии и глубоко погружен в деятельность 
финансового регулятора.

* * * 
Под руководством главы государ-

ства – Верховного главнокомандую-
щего ВС Касым-Жомарта Токаева на 
учебном полигоне «Берег» состоялись 
стратегические командно-штабные 
военные учения «Батыл тойта-
рыс-2023».    

Касым-Жомарт Токаев наблюдал за 
ходом учения со смотровой вышки. В 
ходе оперативного совещания Геншта-
ба ВС РК президенту были представле-
ны возможности предприятий отече-
ственного оборонно-промышленного 
комплекса по производству и ремонту 
вооружения и военной техники.

* * * 
В рамках рабочей поездки в Ал-

матинскую область президенту пре-
зентовали Генеральный план города 
Конаев. 

Проектная площадь областного 
центра к 2050 году составит 19 тыс. 
гектаров, численность населения 
– 200 тыс. человек. Для перспектив-
ного развития и размещения нового 
культурно-общественного центра 
выбрана площадка «Жана-Иле». Здесь 
предусмотрено размещение объектов 
социально-бытового, культурного, 
жилищного, образовательного и ре-
креационного назначения.   

Планируется создать более 20 тыс. 
рабочих мест в системообразующих 
кластерах и предприятиях. Это приве-
дет к появлению большого количества 
субъектов малого и среднего бизнеса, 
в которых будет занято более 30 тыс. 
человек. Начата реализация уникаль-
ного проекта – водного променада по 
общественной набережной длиной в 
1000 метров с перспективой расши-
рения до 3000 метров. 

* * * 
Глава государства посетил теплич-

ный комплекс ТОО «Lst Agro», специ-
ализирующийся на выращивании 
томатов.

Также Касым-Жомарт Токаев по-
сетил выставку производителей 
сельскохозяйственных товаров и 

строительных материалов. Аграрную 
отрасль представляли мясо-, птице-, 
молоко- и рыбоперерабатывающие 
предприятия, а также производители 
соков и напитков, переработчики 
овощей и фруктов. 

* * * 
Глава государства посетил Универ-

ситет имени Сулеймана Демиреля 
и ознакомился с образовательной, 
научно-исследовательской деятель-
ностью, стратегией дальнейшего раз-
вития высшего учебного заведения.

* * * 
Президент принял акима Астаны 

Жениса Касымбека. 
Как сообщил аким, до конца года 

планируется ввести в эксплуатацию 25 
инвестиционных проектов на общую 
сумму 87 миллиардов тенге, включая 
15 проектов в сфере обрабатывающей 
промышленности. 

* * * 
Глава государства принял министра 

экологии и природных ресурсов Ер-
лана Нысанбаева.

Президент поручил взять на осо-
бый контроль реализацию плана 
по снижению выбросов крупными 
предприятиями, а также внедрение 
автоматизированных систем мони-
торинга выбросов на этих объектах. 
Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание на важность реализации 
масштабной программы по посадке 
деревьев и выработки комплексных 
подходов к решению проблемы сти-
хийных свалок.

* * * 
Глава государства принял предсе-

дателя фонда «Қазақстан халқына» 
Болата Жамишева. 

Фонд сформировал устойчивую 
модель осуществления благотвори-
тельности в национальном масштабе. 
Фонд финансирует свыше 40 благо-
творительных программ и проектов 
на общую сумму 146,5 млрд тенге, 
направленных на решение ключе-
вых проблем казахстанцев в сферах 
здравоохранения, образования, соци-
альной поддержки, культуры и спорта. 

* * * 
Президент принял министра во-

дных ресурсов и ирригации Нуржана 
Нуржигитова.

Перед министерством поставлены 
задачи по полномасштабной модер-
низации водохозяйственной инфра-
структуры, цифровизации водоучета и 
распределения воды, принятию нового 
Водного кодекса, завершению работы 
по воссозданию Национальной гидро-
геологической службы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Алихан Смаилов 

в Шымкенте принял участие в со-
брании депутатов маслихата города. 

Он выразил поддержку опыту Шым-
кента по созданию промышленных 
зон для МСБ. Также было отмечено, 
что стабилизация цен на продукты 
питания остается одной из наиболее 
важных задач. 

* * * 

Рассмотрен проект Общенацио-
нального Плана мероприятий по реа-
лизации Послания главы государства 
«Экономический курс Справедливого 
Казахстана».    

Документ состоит из 100 меропри-
ятий, направленных на повышение 
устойчивости и конкурентоспособ-
ности экономики, качественный рост 
благосостояния граждан. В целях даль-
нейшего развития предприниматель-
ства будет разработана Комплексная 
программа поддержки и развития 
МСБ за счет объединения двух про-
грамм «Дорожная карта бизнеса» и 
«Экономика простых вещей». На базе 
компании KazakhExport будет создан 
полноценный институт продвижения 
экспорта. Продолжится передача субъ-
ектов квазигоссектора в конкурентную 
среду либо их реорганизация. 

* * * 
Для увеличения объема экспорта 

IT-услуг до $1 млрд к 2026 году плани-
руется открыть IT-хабы в странах Юго-
Восточной Азии и Ближнего Востока. 

Будет проработан вопрос создания 
совместного предприятия с крупным 
международным игроком, а также во-
прос открытия технологических хабов 
по примеру Astana Hub в регионах. 

* * * 
В целях повышения минимальной 

заработной платы до 85 тыс. тенге 
будут внесены изменения в проект 
Закона «О республиканском бюджете 
на 2024-2026 годы». 

Прогнозируется увеличение темпов 
роста и объем экономики в два раза 
к 2029 году. Ожидается, что к 2028 
году ВВП республики вырастет до 
$475 млрд. 

* * * 
Алихан Смаилов выступил на тор-

жественном мероприятии в честь 
30-летия с начала освоения казах-
станского шельфа Каспийского моря 
с участием ветеранов нефтегазовой 
отрасли республики. 

Уже добыто около 90 млн тонн 
нефти и 55 млрд кубометров газа, при-
влечены инвестиции на сумму более 
$60 млрд, инвестировано свыше $17 
млрд в развитие местного содержания, 
обеспечены работой около 10 тыс. 
человек, а на пике строительства – 
более 40 тыс.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

РАБОТА 
НАПРЯЖЕННАЯ 
И НЕОБХОДИМАЯ
Сегодня мир и каждое государство ищут ответы 
на мощные глобальные вызовы. Для многих стран ответы 
находятся в усилении внутренней повестки. Наша страна 
также решает задачи по социально-экономической 
модернизации, укреплению экономики, повышению 
уровня жизни народа.
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Ирина ЛЕДОВСКИХ  

Сегодня частные управляющие пен-
сионными активами вкладывают 

деньги в облигации, выпущенные субъек-
тами малого или среднего предпринима-
тельства. Эти компании имеют гарантию 
Фонда развития предпринимательства 
«Даму» или Банка развития Казахстана. 
Правда, объем инвестиций более чем 
скромный – не более 3% стоимости 
управляемых им пенсионных активов. 

ЗАЩИТА БУДУЩИХ ПЕНСИЙ  
Согласно нынешним правилам деньги 

будущих пенсионеров могут быть вложе-
ны в бумаги, которые включены в листинг 
фондовой биржи, они также должны 
иметь высокую рейтинговую оценку или 
какие-либо дополнительные гарантии.  

«В отношении эмитентов устанавлива-
ются критерии в отношении финансовой 
устойчивости и стабильности, отсутствия 
фактов дефолтов и убыточной деятель-
ности, высокой степени прозрачности и 
открытости», – объясняют в пресс-службе 
Агентства РК по регулированию и разви-
тию финансового рынка (АРРФР).

Более того, в целях диверсификации 
рисков и доходности по пенсионным 
накоплениям установлены лимиты 
инвестирования пенсионных активов в 
финансовые инструменты, выпущенные 
одной организацией и ее аффилирован-
ными лицами. Не более 10% стоимости 
пенсионных активов, находящихся в 
доверительном управлении; долговые 
ценные бумаги одного выпуска эми-
тента – менее 50% от общего количества 
размещенных долговых ценных бумаг 
данного выпуска; акции, выпущенные 
одной организацией, – менее 10% от 
общего количества голосующих акций 
данного эмитента; а также ограничения 
по размеру инвестиций в финансовые 
инструменты, номинированные в ино-
странной валюте. 

«Рассматривая возможность инве-
стирования пенсионных активов в об-
лигации субъектов малого и среднего 
предпринимательства с гарантией ФРП 
«Даму» и Банка развития Казахстана с 
точки зрения надежности, необходимо 
принять во внимание, что возможность 
получения гарантии предусматривается 
по облигациям казахстанских компаний, 
реализующих проекты в секторах эконо-
мики, и предоставлению данной гарантии 
предшествует экспертиза указанными 
институтами развития проекта на его 
состоятельность», – говорят в АРРФР. 

Это требование предусмотрено пра-
вилами гарантирования по облигациям, 
выпущенным бизнесом в рамках нацио-
нального проекта по развитию предпри-
нимательства на 2021-2025 годы. 

Наряду с этим, правилами предус-
мотрено, что суммарная номинальная 
стоимость выпуска облигаций эмитента, 
по которым осуществляется гарантиро-
вание, не может превышать 5 млрд тенге 
на одного эмитента. Размер гарантии – не 
выше 50% от объема выпуска облигаций 
и не более 2,5 млрд тенге на одного 
эмитента, при этом оставшаяся часть в 
размере не менее 50% от объема выпуска 
обеспечивается залогом самого эмитента. 

Более того, облигации, имеющие га-
рантию ФРП «Даму» или БРК, обращают-
ся на площадке Казахстанской фондовой 
биржи, а это значит, что перед допуском 
на свою площадку биржа всесторонне 
анализирует условия проекта и финансо-
вое состояние эмитента на соответствие 
установленным требованиям допуска.  

«И в любом случае, решение об ин-
вестировании пенсионных активов в 
облигации субъектов малого и среднего 
предпринимательства с гарантией ин-
ститутов развития принимается управ-
ляющей компанией самостоятельно в 
соответствии со своей инвестиционной 
политикой и в рамках инвестиционной 
декларации с учетом установленных 
лимитов инвестирования. Таким обра-
зом, данные облигации проходят трех-
уровневую оценку, и возможность их 
покупки предоставлена управляющим 
инвестиционным портфелем за счет на-
ходящихся в их управлении пенсионных 
активов, в ограниченном объеме от их 
инвестиционных портфелей. А это оз-
начает, что в инвестиционном портфеле 
доля инвестиций в данные облигации 
будет незначительна», – уточняют в пресс-
службе регулятора. 

-Данияр, как менялось отноше-
ние к миноритарным акцио-

нерам в нашей стране? 
– От полного игнорирования был 

переход к подобию диалога. Это если 
комментировать изменения с момента 
создания нашей ассоциации. Неком-
мерческая организация Казахстанская 
ассоциация миноритарных акционеров 
(QAMS) была создана в апреле 2019 
года казахстанскими частными инве-
сторами. За четыре года мы наладили 
диалог с регулятором – Агентством РК 
по регулированию и развитию финан-
сового рынка. По инициативе QAMS 
были внесены поправки в закон об АО 
в защиту прав миноритариев.

Кроме того, мы наладили работу с 
представителями квазигоскомпаний, 
инвестиционного фонда «Самрук-
Қазына» и его дочерних компаний. 
Но взаимодействие с управляющими 
государственными активами ограничи-
вается просто общением. То есть мы мо-
жем вместе пить кофе, говорить о про-
блемах корпоративного управления, но 

пока, к сожалению, после этих диалогов 
ничего не меняется. Топ-менеджмент 
просто вежливо выслушивает другую 
точку зрения. 

– А почему важно общение с гос-
менеджерами? 

– Дело в том, что их основная пробле-
ма – это отсутствие навыков коммуни-
каций, обратной связи с миноритарны-
ми акционерами и инвесторами. У них 
иные приоритеты, а главный «клиент» 
– чиновник. Для госменеджера гораз-
до важнее отчитаться на совещаниях, 
заседаниях в правительстве, а не на 
собраниях акционеров.

Нас же, как акционеров, интересует 
рыночная эффективность компаний, 
повышение рыночной капитализа-
ции, потому что только эффективный 
бизнес приносит отдачу на вложенный 
капитал, в том числе дивиденды своим 
акционерам. 

Скажу проще – для них главное 
«свадьба», а то, что происходит после 
нее, госаппарат не интересует. Для нас 

важны не цифры и отчеты об инве-
стициях и открытых рабочих местах, 
а то, что происходит после: насколько 
успешны были капиталовложения, как 
быстро возвращаются эти деньги, рен-
табельность капитала, какую прибыль 
они приносят компании и прочее. 

Резюмируя, могу сказать: мы нала-
дили диалог, но пока он не конверти-
ровался в улучшение корпоративного 
управления национальных компаний. 

– Отечественное корпоративное 
управление критикуют все рейтин-
говые агентства. С чем это связано? 
Это болезнь развивающейся эконо-
мики? 

– Это недуг экономики, в которой 

очень велика доля государства. Отмечу, 
что в Китае и России экономика тоже 
с превалированием госкапитализма. 
Но в этих странах фондовый рынок 
стал местом привлечения капитала. В 
том числе для госкомпаний, поскольку 
многие из них являются публичными – 
их акции торгуются на биржах. В нашей 
стране госкомпании стали еще одним 
бюджетом правительства. 

Основная проблема нашей стра-
ны – это неправильно выстроенные 
ключевые цели квазигосударственных 
компаний. Если для них не является 
приоритетом увеличение капитали-
зации, повышение дивидендной от-
дачи, если их приоритеты – это отчеты 
министерствам и правительству, то им 
и незачем коммуницировать с минори-
тарными акционерами. Все зависит от 
целеполагания! 

Понимаете, такое отношение госме-
неджмента рождает риски будущих IPO. 
Так как многим важно просто выйти 
на рынок, провести очередную про-
грамму правительства, а дальше хоть 
потоп. Но ценные бумаги покупают, 
и ценные бумаги хорошо торгуются 
только у успешных компаний, которые 
из года в год повышают финансовые 
показатели, эффективность бизнеса, 
вкладывают в создание действительно 
инновационных продуктов, которые в 
будущем принесут хорошую доходность 
на акционерный капитал, в том числе 
через дивиденды.

ЧТО МЕШАЕТ РАЗВИТИЮ РЫНКА КАПИТАЛА
После экономического кризиса 2008 года власти нашей страны 
предпринимали несколько попыток оживить фондовый 
рынок, вернув иностранных инвесторов и инвесторов 
физических лиц. Так, были инициированы реформы, выход на 
биржу госкомпаний. Что мешает развитию рынка капитала, 
корреспонденту ДК Ирине Ледовских рассказал Данияр 
ТЕМИРБАЕВ, исполнительный директор Казахстанской 
ассоциации миноритарных акционеров Казахстана (QAMS).

НИВЕЛИРОВАТЬ 
ВОЗМОЖНЫЕ 
РИСКИ

Это требование законодательства 
обязывает управляющие компании осу-
ществлять возмещение отрицательной 
разницы между уровнем номинальной 
доходности управляющего и средне-
взвешенным показателем номинальной 
доходности по системе. Возникшая 
разница возмещается вкладчикам 
управляющим исключительно за счет 
собственных средств. Требование по 
возмещению управляющим средней 
доходности по принятым в управление 
пенсионным активам призваны макси-
мально нивелировать возможные риски 
вкладчиков ЕНПФ. 

«В целях усиления надежности и защи-
ты пенсионных накоплений вкладчиков 
в настоящее время агентством ведется 
работа по пересмотру подходов к воз-
мещению номинальной доходности по 
пенсионным активам, принятым в управ-
ление, ориентированных на внедрение 
рыночного бенчмарка по отдельным 
видам финансовых инструментов, для 
определения справедливой доходно-
сти по пенсионным активам в частном 
управлении», – говорят в АРРФР.  

ВЫБОР ВКЛАДЧИКА  
Предоставление управляющим ком-

паниям права на инвестирование 
находящихся под их управлением 
пенсионных активов в финансовые 
инструменты малого и среднего биз-
неса направлены, в первую очередь, 
на расширение инвестиционных воз-
можностей вкладчиков ЕНПФ и воз-
можность получения более высокой 
инвестиционной доходности.  

«Решение об инвестировании пенси-
онных активов в облигации субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства с гарантией институтов развития 
принимается управляющей компанией 
самостоятельно в соответствии со своей 
инвестиционной политикой.  Выбирая 
управляющую компанию, вкладчик ЕНПФ 
выбирает альтернативную политику 
инвестирования своих пенсионных сбе-
режений и получения доходности, соот-
ветствующей уровню его риск-аппетита. 

То есть, в случае принятия вкладчиком 
решения о возможной передаче части 
своих пенсионных накоплений в частное 
управление управляющим инвестици-
онным портфелем, вкладчик сможет 
выбрать ту управляющую компанию, 
инвестиционная политика которой пред-
усматривает или не предусматривает 
возможность инвестирования пенси-
онных активов в облигации, имеющие 
гарантию ФРП «Даму» и БРК, а также в 
финансовые инструменты, отвечающие 
риск-аппетиту данного вкладчика и его 
готовности принимать на себя риски в 
целях получения большего дохода», – 
отметили в АРРФР. 

Кстати, по данным интернет-ресурса 
Казахстанской фондовой биржи, за 

шесть месяцев доходность по облига-
ционным займам компаний малого 
и среднего бизнеса варьировалась от 
10% до 24%.

СОБСТВЕННОЕ РЕЙТИНГОВОЕ 
АГЕНТСТВО 

Присвоение рейтинга компаниям и 
их ценным бумагам стало почти обяза-
тельным. Это – не удивительно, рейтинг 
помогает инвесторам ориентироваться 
в положении дел в разных компаниях. 
Однако рейтинги от «Большой тройки» 
дороги: звучат цифры и в $40 тысяч, 
и в $20 тысяч. АРРФР готовит право-
вой нормативный акт, определяющий 
функционирование национального 
рейтингового агентства. Ожидается, 
что стоимость получения кредитного 
рейтинга значительно снизится, делая 
его доступным для МСБ.

«Для успешного выхода частного биз-
неса на фондовый рынок необходимо 
повышение внутренней экспертизы и 
развитие местного рынка рейтинговых 
услуг. Не только крупный бизнес нужда-
ется в услугах оценок кредитоспособно-
сти заемщиков, но и субъекты малого и 
среднего бизнеса», – сообщили в АРРФР.

На сегодня рынок рейтинговых 
услуг Казахстана представлен пре-
имущественно ведущими междуна-
родными рейтинговыми агентствами: 
Standard&Poor’s, Moody’s, Fitch Ratings. 
Компании, в особенности субъекты 
МСБ, не имеют рейтинговых оценок, ко-
торые подтверждали бы устойчивость 
и способность обслуживать кредит в 
будущем, что снижает возможности 
их выхода на фондовый рынок и при-
влечения долгового финансирования, 
признает АРРФР. Агентство работает 
над переходом МСБ на качественную 
оценку рейтинговых агентств посред-
ством установления для них опреде-
ленных критериев.    

«Разрабатывается нормативный акт, 
определяющий функционирование на-
ционального рейтингового агентства. 
Ожидается, что стоимость получения 
кредитного рейтинга значительно сни-
зится, делая его доступным для МСБ», 
– отмечается в ответе. 

Наличие качественной экспертизы 
становится важным, по мнению АРРФР, 
еще и потому, что с 1 июля текущего 
года вступил в силу Социальный кодекс, 
который предоставляет вкладчикам 
право передать до 50% пенсионных 
накоплений в доверительное управле-
ние управляющим инвестиционным 
портфелем и для того, чтобы частные 

управляющие инвестировали в казах-
станские компании, рынку необходима 
адекватная и доступная рейтинговая 
оценка кредитоспособности компаний. 
Таким образом, внедрение вышеука-
занных мер будет стимулировать выход 
компаний на фондовый рынок, полагают 
в АРРФР.

СОБСТВЕННЫЕ БИРЖЕВЫЕ ФОНДЫ
В Агентстве РК по регулированию и 

развитию финансового рынка расска-
зали, что в нашей стране проводится 
работа по созданию собственных бирже-
вых фондов (ETF). Кроме того, на рынке 
появится еще несколько новых видов 
фининструментов. 

«Проводится большая работа на казах-
станском фондовом рынке по созданию 
биржевых фондов. Данный инструмент 
наиболее интересен для фондов пас-
сивных инвестиций, поскольку позволяет 
хеджировать риски», – рассказали в 
АРРФР.  

Биржевые фонды, также известные 
как ETF (Exchange-Traded Funds), пред-
ставляют собой тип инвестиционных 
фондов, которые торгуются на фондо-
вой бирже, подобно обычным акциям. 
Они создаются для отслеживания 
производительности определенного 
индекса, сектора, товара или другого 
финансового актива. ETF объединяют 
деньги от различных инвесторов и 
инвестируют средства в соответствии с 
определенной стратегией или объектом 
отслеживания.

«Еще одним из глобальных трендов, 
реализация которого предусмотрена в 
Концепции, является интеграция принци-
пов ESG на финансовом рынке, а также 
стимулирование развития «зеленого 
финансирования». Планируется введе-
ние стандартов раскрытия информации 
о рисках ESG, а также имплементация 
принципов ESG в системы управления 
рисками и корпоративного управления 
финансовых организаций», – рассказали 
в АРРФР. 

Создана законодательная база, опре-
деляющая порядок государственной 
регистрации социальных облигаций, 
облигаций устойчивого развития и 
облигаций, связанных с устойчивым 
развитием, а также требования о рас-
крытии в проспекте выпуска облигаций 
(частном меморандуме) информации 
о соответствии целевого назначения 
использования денег, полученных от 
размещения «зеленых» облигаций, 
социальных облигаций и облигаций 
устойчивого развития, соответству-

ющих международно-признанным 
принципам и стандартам или «зеленой» 
таксономии (для «зеленых» облигаций).

ЗАЩИТА МИНОРИТАРИЕВ 
На первое августа в системе учета 

Центрального депозитария было от-
крыто 683 тысячи лицевых счетов фи-
зических лиц. 

«Учитывая значительный рост ко-
личества розничных инвесторов, был 
рассмотрен вопрос предупреждения 
недобросовестных практик на рынке 
ценных бумаг. В рамках данного вопроса 
Агентством РК по регулированию и раз-
витию финансового рынка установлен 
законодательный запрет на оказание 
услуг на фондовых и валютных рынках 
гражданам Казахстана нелицензиро-
ванными посредниками», – рассказали 
в пресс-службе АРРФР.  

Кроме того, введено обязательное 
условие по оценке риск-профиля роз-
ничного инвестора брокерами перед 
предоставлением ему инвестиционных 
рекомендаций. Так, были приняты Пра-
вила и условия признания брокерами 
физических лиц квалифицированны-
ми инвесторами. Согласно документу, 
частный инвестор будет признаваться 
квалифицированным в случае соот-
ветствия критериям в части уровня об-
разования, наличия профессиональных 
сертификатов (CFA, FRM, CIIA), опыта 
работы на финансовом рынке, наличия 
активов на сумму не менее 29 млн тенге и 
сможет также инвестировать в сложные 
финансовые инструменты. Физическое 
лицо также может быть признано ква-
лифицированным инвестором в случае, 
если успешно пройдет тестирование.  

«Следует отметить, что вышеуказан-
ные нововведения предполагают не-
обходимость планирования комплекса 
мер по повышению качества и прозрач-
ности корпоративного управления. В 
этих целях Агентством совместно с НПП 
«Атамекен» и заинтересованными госу-
дарственными органами принимаются 
меры по внедрению национального 
кодекса корпоративного управления», 
– рассказали в АРРФР. 

Система корпоративного управления 
в Казахстане будет обеспечивать эф-
фективную защиту прав акционеров, в 
особенности миноритарных, содейство-
вать снижению стоимости привлечения 
внешних инвестиций, способствовать 
лучшей оценки стоимости листинго-
вых организаций за счет прозрачности 
действий менеджмента и органов ор-
ганизаций.
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РЕЙТИНГ КАЗАХСТАНА 
ПОДТВЕРЖДЕН 
Международное рейтинговое агентство 
Standard&Poor’s подтвердило суверенный кредитный 
рейтинг Казахстана на уровне «BBB-/А-3», прогноз 
«Стабильный».

Ключевыми факторами, поддерживающими рейтинг 
Казахстана, являются сильные фискальный и внешний 
балансы экономики страны. При этом чистый государ-
ственный долг находится на низком уровне, а состояние 
ликвидных внешних активов страны обеспечивает защиту 
от внешних шоков.

В отчете S&P подчеркивается, что фискальный и внеш-
ний балансы страны достаточны для управления рисками. 
По мнению аналитиков, дефицит консолидированного 
бюджета сократится в среднем до 1,6% от ВВП в период 
2023-2026 годы. При этом росту государственных доходов 
будут способствовать усилия по реформированию налого-
вой политики и администрирования.

Также аналитики отмечают проводимую правительством 
макроэкономическую политику, которая нацелена на 
диверсификацию экономики через инвестиционные про-
граммы, сокращение государственного участия, развитие 
конкуренции, совершенствование налоговой политики. В 
целом S&P прогнозирует рост экономики Казахстана на 
уровне 4% в 2023-2026 гг.

Сайт Министерства национальной экономики РК

ВЫПЛАЧЕНО БОЛЕЕ 
114 МЛРД ТЕНГЕ 
ВОЗМЕЩЕНИЯ
Главным событием 2022 года для Казахстанского фонда 
гарантирования депозитов стало завершение выплаты 
гарантируемых сумм вкладчикам всех ликвидируемых 
банков. 

Это событие можно смело назвать завершением эпохи, 
поскольку по отдельным страховым случаям выплаты осу-
ществлялись в течение последних 15 лет. Почти 419 тысяч 
вкладчиков, имевших депозиты в банках, лишенных ли-
цензий, получили свои гарантируемые законодательством 
средства на общую сумму более 114 млрд тенге.

В 2022 году порядка 271 тысячи вкладчиков получили 
гарантийное возмещение на общую сумму более 830 млн 
тенге на свои пенсионные счета в ЕНПФ в виде добро-
вольных пенсионных взносов. Этот механизм является 
уникальным не только для Казахстана, но и в междуна-
родной практике. Например, за рубежом, как правило, 
невостребованные суммы направляются в муниципальный 
бюджет или на социальные или благотворительные нужды.

В совокупности указанные меры позволили фонду ис-
полнить свои обязательства перед депозиторами по вы-
плате гарантийного возмещения на 99%, что в очередной 
раз доказывает эффективность казахстанской системы 
гарантирования депозитов.

Пресс-служба КФГД

ИНДИКАТОР 
БИЗНЕС-ЦИКЛА – 
В ОБЛАСТИ РОСТА
В августе деловая активность незначительно 
снизилась, составив 49,9. Индекс находится на границе 
нейтральной линии.  

В разрезе секторов значительные изменения не наблю-
дались: индексы оказались в нейтральной отметке (50,0). 
В положительной зоне был только показатель в секторе 
услуг, со значением 50,1 (в июле – 51,3). Незначительное 
ухудшение отмечено в производстве, где показатель сни-
зился до 49,8 (с 50,2 в июле). Индексы в горнодобывающей 
промышленности и строительстве, несмотря на улучшение 
(с 48,9 и 49,4, соответственно), также находятся в отрица-
тельной зоне со значением 49,7 (одинаково). По сравнению 
с июлем восстановились объемы товарно-материальных 
запасов, но сроки поставок еще не восстановлены.

Снизились оценки текущих бизнес-условий, а оценки 
будущих бизнес-условий незначительно улучшились. В 
результате, индекс бизнес-климата, представляющий собой 
усредненную оценку текущих и будущих бизнес-условий 
составил 10,8 (в июле 2023 года – 11,2). Индикатор «часов» 
бизнес-цикла остался в области роста, так как оценки и 
текущих, и будущих условий ведения бизнеса остались 
положительными.

Пресс-служба НБ РК

МУЖЧИНАМ ПЛАТЯТ 
НА 34% БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ЖЕНЩИНАМ
В одном из регионов страны разрыв и вовсе 
двукратный. В 2022 году среднемесячная заработная 
плата в Казахстане составляла 309,9 тыс. тенге — на 
23,8% больше, чем в 2021-м. Реальный рост заработной 
платы, показывающий повышение покупательной 
способности с учетом инфляции, составлял 7,6%.

В гендерном разрезе в 2022 году мужчины в среднем 
получали 355,3 тыс. тенге, плюс 26,3% за год, женщины 
– 265,8 тыс. тенге, на 20,7% больше, чем годом ранее. 
Разница в заработных платах составляла весомые 33,7%. 
Относительно среднемесячного показателя заработная 
плата мужчин была на 14,7% больше, женщин – на 14,2% 
меньше, чем в среднем по стране.

В региональном разрезе наибольшие среднемесячные 
заработные платы у мужчин были зафиксированы в Атыра-
уской, Мангистауской и Улытауской областях, а наименьшая 
– в Жетысуской области. В этих регионах была заметна и 
наибольшая разница в заработных платах в гендерном 
разрезе. Так, в Мангистауской области зарплаты мужчин 
превышали зарплаты женщин в 2 раза, в Атырауской – на 
85,9%, в Улытауской – на 68%. В то же время в Жетысуской 
области женщины получали больше, чем мужчины, хоть и 
всего на 3,1%. Отметим: Жетысуская область – единственный 
регион, где отмечалась разница в пользу женщин.

Наименьшая разница в заработных платах наблюдалась 
в Жамбылской, Алматинской и Северо-Казахстанской обла-
стях: на 1,9%, 2,5% и 5,5% в пользу мужчин соответственно. 
Наибольшие среднемесячные заработные платы у женщин 
были зафиксированы в Астане: 365,1 тыс. тенге, против 
306,7 тыс. тенге годом ранее. В тройку лидеров также вошли 
Атырауская область (339,8 тыс. тенге) и Алматы (320,1 тыс. 
тенге). Среднемесячная заработная плата женщин превы-
шала зарплаты мужчин только в области образования: на 
4,8% (251,4 тыс. тенге против 239,8 тыс. тенге). 

Finprom.kz

INBRIEFЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области 
кибербезопасности, ИТ и коммуникаций

Потому что ссылки бывают разные, 
и в этом тоже нужно разбираться. 

В этой статье мы поговорим про то, 
почему это так важно, и, по традиции, 
пополним в этой теме свой запас 
знаний по кибербезопасности. 

ЛЮБОПЫТСТВО ТОЖЕ ДОРОГО 
СТОИТ 

Основная проблема в том, что 
многие нажимают на ссылки, не 
думая. Очень зря. Важно посмотреть, 

от кого она, в какую соцсеть тебе 
ее отправили, с каким контекстом. 
Особенно важно, если вы кликаете 
с корпоративной почты. Здесь могут 
пострадать все. 

КАК РАСПОЗНАТЬ 
НЕБЕЗОПАСНУЮ ССЫЛКУ

Очень много вариантов, что будет 
дальше после нажатия вредоносной 
ссылки. Тут либо вы пострадаете, либо 
компьютер, либо целое предприятие. 
Иногда и все вместе.  И то, и другое 
– неприятная ситуация в разной сте-
пени тяжести. Можно попасть на спам 

либо передать важную информацию 
киберпреступникам. 

НО КАК ЖЕ ПОНЯТЬ, 
БЕЗОПАСНАЯ ССЫЛКА ИЛИ НЕТ?

• соединение с фишинговым сайтом 
чаще всего не защищено;

• содержание веб-сайта низкого 
качества, контент не заполненный и с 
ошибками, множество всплывающих 
окон и рекламы;

• также мошенники используют 
поддельные доменные имена; 

• использование сокращенных 
URL-ссылок.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ? 
• избегайте ссылок, которые на-

ходятся в письме из папки «Спам»;
• включите антивирусное скани-

рование;
• регулярно меняйте пароли;
• настройте двухфакторную аутен-

тификацию;
• установите антивирусное реше-

ние;
• проводите обучение сотрудников; 
• не распространяйте конфиденци-

альную информацию;
• внимательно изучайте письма, в 

которых есть ссылки.
Риски ошибиться все равно есть. Ни-

кто не отменял человеческий фактор 
или банальную усталость. Однако, если 
регулярно себя тренировать, вы и не 
заметите, как пройдете мимо очеред-
ного странного письма. Для вас это 
будет либо видно, либо чувствоваться. 

Потому что в этом деле, если вам 
кажется что-то подозрительным, то 
скорее всего вам не кажется.

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

НЕ НАКЛИКАТЬ БЫ БЕДУ
НЕ ВСЕ ТО, ЧТО КЛИКАЕТСЯ – НАСТОЯЩАЯ ССЫЛКА: 
КАК НЕ НАЖАТЬ НА ДЫРУ В КАРМАНЕ

Ссылки испытывают нас на уровень любознательности. 
Те, кто этим не горит, меньше попадает на встречи 
с мошенниками. А тем, кому интересно, что же это 
там такое мне отправил незнакомый человек – может 
накликать себе беду.

Сергей СОРОКИН, директор по продажам 
Yandex Cloud CIS

Рынок облаков в Казахстане 
растет быстрее общемировых 

трендов. Это распространенная 
тенденция для развивающихся 
экономик, куда высокие техно-
логии приходят немногим позже, 
но в значительно более зрелом и 
доступном виде, получая широкое 
распространение.

Внедрение новых технологий 
улучшает бизнес-показатели ком-
паний, повышая цифровую зре-
лость и позволяя становиться более 
конкурентными. Например, банки 
автоматизируют голосовые комму-
никации с клиентами и запускают 
новые направления, в том числе 
маркетплейсы. Крупные ритейлеры 
создают цифровые сервисы для 
доставки и веб-приложения для 
обслуживания клиентов в облаке. 

И именно облака помогают уско-
рить рост бизнеса и экономить на 
ИТ-инфраструктуре. Во-первых, 
при миграции в облако компании 
экономят на затратах в собственную 
ИТ-инфраструктуру. Облачный 
провайдер берет часть задач по 
обслуживанию инфраструктуры 
на себя, что высвобождает ресурсы 
команды под другие задачи.

Во-вторых, облака позволяют 
гибко управлять затратами и пла-
тить только за те мощности, кото-
рые бизнес использует. Например, 
интернет-магазинам свойственны 
сезонные всплески спроса: акцион-

ные периоды, «Черные пятницы». 
В это время нагрузка на сайты, 
веб-приложения растет. Облако по-
зволяет быстро и гибко масштаби-
ровать ресурсы под такие всплески 
и не потерять клиентов. 

В облако можно переносить 
часть инфраструктуры. Это так 
называемый гибридный подход. 
Например, крупнейший инвести-
ционно-строительный холдинг 
Казахстана BI Group построил 
гибридную ИТ-инфраструктуру, 
чтобы масштабировать сервисы 
при росте холдинга. Среди прочего 
компания создала в облаке зеркала 
критических сервисов, которые 
должны работать круглосуточно, 
обеспечивая жизнедеятельность 
стройки и финансовые операции.

Еще бизнес ускоряет и улучшает 
свои бизнес-показатели за счет 
внедрения аналитических систем. 
В облаке можно построить полно-
ценную data-платформу, в которой 
будут и системы управления базами 
данных, и инструменты визуализа-
ции данных, и среда для машинного 
обучения. За счет гибкой работы 
с большими данными, компании 
тестируют гипотезы, анализируют 
покупательский спрос, эффектив-
ность маркетинга и не только. 

Компании уже готовы перени-
мать глобальные ИТ-тренды. Одни 
из основных трендов сегодня – раз-
витие генеративного искусствен-
ного интеллекта и внедрение data 
driven подходов. На прошедшем в 
апреле форуме «Цифровое пере-

рождение 2023» компании делились 
достижениями в цифровизации, и 
казахстанские организации актив-
но поддерживают тренд работы с 
данными: «КазМунайГаз» создала 
корпоративную платформу по 
управлению данными – кейс был 
признан одним из самых успешных 
на территории СНГ. Другая группа 
компаний внедрила централизо-
ванную систему по управлению 
мастер-данными – это один из 
наиболее масштабных проектов в 
евразийском пространстве. 

Еще в 2020 году Национальный 
банк Казахстана начал использо-
вать сервис удаленной биометриче-
ской идентификации от VisionLabs 
– он доступен всем финансовым 
институтам в Казахстане.

Обработка больших данных, ИИ 
и современные цифровые сервисы 
требуют много вычислительных 
мощностей – все это тоже повышает 
спрос на облака.

Постепенно идет развитие рече-
вых технологий. В этом плане рынок 
Казахстана уже можно назвать со-
стоявшимся. Технология распоз-
навания и синтеза речи популярна 
среди крупных банков, ритейлеров 
и e-commerce-бизнесов. Например, 
контакт-центр одного из банков 
внедрил систему интеллектуальной 
речевой аналитики для контроля 
качества клиентского обслужива-
ния. Это снизило число повторных 
обращений на 18% и увеличило 
показатель соблюдения стандарта 
обслуживания в 4 раза.

Как сообщила пресс-служба ком-
пании, подписанный документ 

является важным шагом в развитии 
партнерства между Казахстаном и 
Индонезией и открывает новые пер-
спективы сотрудничества в области 
управления движением и экологии.

Посол Индонезии в Казахстане 
и Таджикистане Мохамад Фаджрул 
Рахман, который присутствовал при 
подписании этого документа во время 
визита делегации Казахстана в Ну-
сантару, объяснил, что этот ответный 
визит был осуществлен по указанию 
президента Республики Индонезия 
для укрепления сотрудничества между 
Астаной как новейшей столицей в 
мире и Нусантарой как городом, к 
которому это звание перейдет.   

«Как город-побратим, администра-
ция государственной столицы Нусан-
тары многому научилась у Астаны в 
рамках того, как построить умную и 
комфортную для жизни столицу. И они 
(администрация Астаны) также хотят 
узнать, как мы позже будем строить Ну-
сантару как устойчивый город посреди 
лесов. Подписание этого меморандума 
– это отличное начало дальнейшего 
обмена знаниями и сотрудничества, 
так как именно «Сергек» внедрил 

решения транспортной безопасности 
движения, а также некоторые ITS 
решения в Астане», – цитирует посла 
пресс-служба. 

В рамках сотрудничества запла-
нировано несколько мероприятий. 
Среди них обмен знаниями и опытом 
в области транспортных решений для 
умных городов. Планируется про-
ведение семинаров и обсуждений с 
участием ключевых заинтересован-
ных сторон, включая администрацию 
государственной столицы Нусантары, 
Министерство транспорта Индонезии, 
Национальную полицию Индонезии и 
другие соответствующие органы. Это 
позволит обменяться передовыми 
решениями в области транспорта и 
мобильности, основанными на опыте 
проектов «Сергек» в Астане и других 
городах Центральной Азии. Первый 
семинар запланирован на начало 
октября 2023 года.

Также запланирован запуск пи-
лотного проекта в одном из городов 
Индонезии, с акцентом на управлении 
движением, экологии и мониторингом 
соблюдения правил дорожного дви-
жения.  Как отмечалось в сообщении, 
стороны совместно разработают ком-
плексное решение по транспортным 

ОБЛАКА И ДРУГИЕ 
ТРЕНДЫ В IT
За последние годы облачные технологии стали 
неотъемлемой частью ИТ-бизнеса в Казахстане. В 2022 
году объем рынка облачных технологий в стране составил 
23,72 млрд тенге – на 44,8% больше, чем годом ранее. 
Почему рынок Казахстана продолжит расти, какую 
инфраструктуру чаще всего используют компании и какие 
мировые практики они применяют. 

Ученые Назарбаев Университе-
та разработали модель, которая 
распознает десять тюркских язы-
ков: казахский, азербайджанский, 
башкирский, киргизский, саха, 
татарский, турецкий, уйгурский, 
узбекский и чувашский. Мы тоже 
активно развиваем речевые тех-
нологии на локальном рынке: 
так, в прошлом году Yandex Cloud 
добавила поддержку казахского 
языка в свой сервис распознавания 
и синтеза речи Yandex SpeechKit.

Использование речевых техно-
логий выгодно среднему и мало-
му бизнесу. Так, за счет речевых 
технологий компании могут ав-
томатизировать коммуникации 
с клиентами, снизить затраты на 
колл-центры, повысить качество 
работы сотрудников. Если сейчас 
компании в Казахстане зачастую 
используют более базовые сцена-
рии внедрения голосовых роботов, 
то в будущем мы видим потенциал в 
развитии более сложных и интерес-
ных проектов. Например, создание 
умных голосовых помощников для 
веб-приложений и офлайн-комму-
никаций. 

Но важно при этом соблюдать 
и меры безопасности, чтобы из-
бежать кибератак. Как показывает 
практика, облачные провайдеры 
предоставляют более защищен-
ный контур, чем on-premise-
инфраструктура. Они разрабаты-
вают сервисы, в которых безопасно 
хранить и обрабатывать данные. 
Кроме этого, провайдеры предо-
ставляют сервисы для предотвра-
щения DDoS-атак, хранения секре-
тов и сканирования уязвимостей в 
ИТ-системах.

Безопасность облачного сервиса 
можно проверить по междуна-
родным сертификатам. Провайдер 
должен соблюдать Общий регла-
мент защиты данных (GDPR), под-
твердить соответствие стандарту 
безопасности данных платежных 
карт (PCI DSS), стандартам ISO и 
Cloud Security Alliance.

ПО ПРИМЕРУ АСТАНЫ
Казахстанская IT-компания Sergek Projects Ltd 
и администрация государственной столицы Нусантары 
(Индонезия) подписали Меморандум о взаимопонимании 
в области интеллектуальных транспортных систем 
и мобильности. 

системам, дорожной безопасности 
и мобильности, адаптированное для 
Нусантары. В рамках сотрудничества 
«Сергек» рассматривает участие не 
только в роли стратегического пар-
тнера, но и как инвестора, обеспе-
чивающего финансовую поддержку, 
экономическую эффективность реше-
ния и надежные механизмы передачи 
знаний и развития потенциала.

Бамбанг Сусантоно, глава админи-
страции будущей столицы, упомянул: 
«Сотрудничество с «Сергек» и их 
стремление обеспечить обмен знания-
ми и инвестирование в виде пилотного 
проекта очень ценно для нас. Мы 
должны вместе убедиться, что пред-
лагаемые технологии соответствуют 
нашим потребностям, помогают нашей 
жизни и экосистеме мобильности на 
архипелаге. Внедрение экологически 
чистого, эффективного и действенного 
общественного транспорта станет 

основным принципом развития транс-
порта в Нусантаре».

Вице-президент «Сергек» по гло-
бальным рынкам Алена Ткаченко 
подчеркнула, что компания готова 
принести пользу будущей индоне-
зийской столице в краткосрочной и 
долгосрочной перспективе, воплотив 
видение Нусантары как инклюзивного, 
зеленого и устойчивого города для всех.

Кайсар Манкараев, руководитель 
Управления экономики и бюджет-
ного планирования Астаны, добавил: 
«Мы гордимся тем, что казахстанская 
компания сегодня подписывает Мемо-
рандум о сотрудничестве. Мы видим 
результаты проекта «Сергек» в городе 
Астане уже на протяжении 6 лет. В 
течение первого года после запуска 
проекта смертность от аварий на до-
рогах снизилась на 50%, а уровень 
преступности сократился на 71%».

DKNews
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Сейсембай ДЖУМАМБАЕВ, доцент КазНУ, 
кандидат экономических наук 

В 2000-2007 годы экономике нашей 
страны во многом был присущ 

инклюзивный характер роста: средне-
годовой прирост валового внутреннего 
продукта (ВВП) в этот период составил 
10%, чему способствовала главным об-
разом благоприятная конъюнктура на 
мировом рынке нефти. 

ИНКЛЮЗИВНОСТЬ ПЛЮС 
РОСТ БЛАГОСОСТОЯНИЯ 

Благодаря этому в стране был достиг-
нут значительный прогресс в решении 
социальных проблем: численность за-
нятого населения выросла с 6201 тыс. 
человек до 7631,1 тыс. человек, то есть 
на 23,1%; безработица снизилась с 12,8 
до 7,3%; среднедушевые номинальные 
денежные доходы населения увеличи-
лись с 6352 тенге до 25226 тенге, то есть 
в 4 раза; доля населения, имеющего 
доходы ниже величины прожиточно-
го минимума, сократилась с 31,8 до 
12,7%. В этот период динамичный рост 
экономики Казахстана происходил в 
сочетании с существенным улучшением 
благосостояния населения, то есть на 
практике реализовывалась политика 
инклюзивного роста в стране. 

Великая рецессия мировой эконо-
мики 2008-2009 гг. серьезно затронула 
и экономику Казахстана: так, прирост 
ВВП в 2009 году упал до 1,2%, а прирост 
среднедушевых номинальных денеж-
ных доходов населения составил всего   
3,9%. Негативные последствия чрез-
мерной зависимости развития эконо-
мики страны от экспорта углеводородов 
стали проявляться и в последующие 
годы: среднегодовой темп экономи-
ческого роста Казахстана за период с 
2010 по 2022 г. снизился более чем в 2,6 
раза по сравнению с докризисным пе-
риодом. Это отрицательно сказалось на 
реальных личных доходах населения. В 
частности, темпы роста среднедушевых 
номинальных и реальных денежных 
доходов населения снизились соот-
ветственно до 11,9 и 4,3% против 20,9 
и 11,4% в 2000-2007 гг. Доля населения, 
имеющего доходы ниже величины 
прожиточного минимума, в 2016 г. до-
стигнув своего минимального уровня в 
2,5%, в 2021 г. возросла до 5,2%.

Главный урок, который можно извлечь 
с тех пор, как экономика Казахстана была 
признана рыночной, состоит в том, что 
инклюзивный рост предполагает прежде 
всего достижение высокого устойчивого 
роста экономики страны. А о степени 
инклюзивности роста экономики Ка-
захстана можно судить по следующим 
данным: если доля оплаты труда в ВВП в 
2001 г. составила 35,9%; в 2010 г. – 34,3%; 
то в 2019 г. она снизилась до 28,8%. И, как 
известно, лишь под административным 
давлением власти она удерживалась в 
течение 2020-2021 гг. на уровне 31,2%. 
При этом доля чистой прибыли компа-

ний в ВВП выросла с 45,2% в 2010 г. до 
50,8% в 2021 г. 

Еще более четкую картину о степени 
инклюзивности экономического роста 
можно получить путем межстраново-
го анализа соответствующих данных. 
Например, Германии – страны с со-
циальной рыночной экономикой, и 
Казахстана. В Германии среднегодовой 
прирост реального ВВП за 2010-2021 гг. 
составлял 1,5%, а доля оплаты труда в 
ВВП в среднем за год вырастала на 0,3%. 
В тот же период в Казахстане среднегодо-
вой прирост реального ВВП за 2010-2021 
гг. составлял 3,8%, а доля оплаты труда в 
ВВП в среднем за год снижалась на 0,2%. 

Таким образом, есть полное основание 
считать, что в распределении выгод от 
роста экономики в Казахстане имело 
место явная несправедливость, и это 
ощущали на себе все члены общества.  
В связи с этим президент страны спра-
ведливо указывает на то, что «нашим 
гражданам явно не хватает социальной 
справедливости. И Новый Казахстан 
должен стать справедливым Казахста-
ном». Однако стратегическая цель, по-
ставленная главой государства, до сих 
пор в должной мере не конвертирована 
в конкретные инструменты ее реали-
зации, не разработан четкий механизм 
справедливого распределения выгод от 
роста экономики страны. 

ЗАДЕЙСТВОВАТЬ ВСЕ РЫНОЧНЫЕ 
МЕХАНИЗМЫ

Надо понимать, что достичь быстрого 
решения проблемы инклюзивности за 
короткий период времени невозможно, 
инклюзивный подход предусматривает 
длительную стратегию высокого роста 
макроэкономических показателей в 
тесной связи с повышением уровня 
благосостояния населения. Раскрытие 
механизма этой связи дает возмож-
ности установления четких критериев 
справедливого распределения выгод от 
роста экономики страны. Эти возможно-
сти в   достижении инклюзивности роста 
кроются в задействовании в полной мере 
рыночных механизмов. В первую очередь 
за счет таких институтов рынка труда, 
как тарифная автономия, коллективный 
договор, участие в управлении пред-
приятием, объединения работодателей 
и профсоюзов и др. При этом государ-
ственные органы должны соблюдать 
разумную меру прямого вмешательства 
в эти процессы. 

В нашей практике имеет место 
довольно пассивное восприятие и, 
можно сказать, даже непонимание 
сути инклюзивного роста со стороны 
представителей наемных работников 
и работодателей, сохранилась прежняя 
инерция возложения всей ответствен-
ности на государство за обеспечение 
инклюзивности роста экономики. В 
связи с этим в государственной поли-
тике содействия инклюзивному росту 
необходимо уделить особое внимание 
мерам по активному вовлечению фак-
торов, задействованных в регулирова-
нии социально-трудовых отношений, в 

установлении непосредственной связи 
между производительностью труда и 
инклюзивностью роста экономики.

НОНСЕНСЫ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА

Как известно, большой проблемой 
экономики Казахстана остается низкий 
уровень производительности труда.  
Наша страна по уровню производитель-
ности труда (выраженного в ВВП на 
одного занятого, в долл. США) сильно 
отстает от развитых стран ОЭСР. Так, 
по нашим расчетам, в 2022 г. уровень 
производительности труда в Казахстане 
был ниже в 4,6 раза, средней заработной 
платы – в 6,6 раза ниже, чем в целом по 
странам ОЭСР. 

При этом следует обратить главное 
внимание на следующее отличие: в 
странах ОЭСР за последние пять лет 
(2018-2022 гг.) производительность 
труда выросла в 1,18 раза, средняя за-
работная плата – в 1,03 раза, то есть, рост 
производительности труда опережает 
рост заработной платы. В Казахстане за 
тот же период производительность труда 
выросла в 1,21 раза, а средняя заработная 
плата – в 1,43 раза. То есть, наблюдается 
обратная картина, что является нонсен-
сом для рыночной экономики. 

В условиях плановой экономики СССР 
отлично понимали связь между этими 
показателями и ее влияние на цены 
товаров и услуг, и потому соблюдение 
опережающих темпов роста производи-
тельности труда над темпами роста за-
работной платы являлось директивным 
показателем для предприятий.  

В рыночной экономике Казахстана 
рост заработной платы не ставится в 
непосредственную зависимость от сте-
пени повышения производительности 
труда работников, а связанные с ним 
повышенные затраты переносятся на 
цену выпускаемой продукции или ока-
зываемых услуг. В 2021 г. рост средней 
номинальной заработной платы соста-
вил 117%, рост реального ВВП – 104,3%, 
производительности труда – 103,3%. 

В 2022 г. аналогичные показатели были 
равны соответственно 123,8; 103,3 и 
101,4%. Такие изменения в соотношении 
между данными показателями послужи-
ли одной из причин резкого роста цен на 
товары и услуги для населения. В 2022 г. 
инфляция в Казахстане составила 20,3% 
против 8,4% в предыдущем году. И пока 
не удается добиться положительных 
сдвигов в обуздании инфляции, что вид-
но из статданных текущего года: годовая 
инфляция за июнь составляет 14,6% 
против 14,5% аналогичного показателя 
прошлого года. Образовался замкнутый 
круг «повышение заработной платы – 
повышение цен на продукцию и услуги 
производителей – рост потребительских 
цен – повышение заработной платы» 
несмотря на меры, предпринимаемые 
Национальным банком и правитель-
ством страны.  

Одним из способов выхода из соз-
давшего положения, на наш взгляд, 
является придание производительности 

труда приоритетного значения в управ-
лении деятельностью предприятия. С 
переходом к рыночным отношениям в 
Казахстане стало уделяться мало вни-
мания производительности труда, как 
решающему фактору экономического 
роста. Работа по ее анализу заключалась 
лишь в пассивной констатации постфак-
тум ее уровня на основе статистических 
данных прошедших периодов времени. 
В экономическом анализе акцент был 
перенесен на рассмотрение финансовых 
инструментов, а проблемы труда своди-
лись в основном к вопросам занятости 
и защиты социально уязвимых слоев 
населения.  

В основе такого отношения лежало 
глубокое заблуждение в том, что рыноч-
ный механизм сам приведет к автома-
тическому росту производительности 
труда, и поэтому нет необходимости 
в ее исследовании. Однако практика 
Казахстана не оправдала надежды на 
то, что в условиях рыночной экономики 
сами собой возникнут новые системы 
управления и мобилизации внутренних 
ресурсов. 

Повышение производительности тру-
да, как один из основных показателей, ха-
рактеризующих уровень экономического 
развития страны, должно стать одним из 
приоритетных объектов управления на 
всех уровнях хозяйственной иерархии. В 
масштабе экономики страны она скла-
дывается из суммы этих показателей 
на предприятиях, и собой концентри-
рованно выражает влияние на нее всех 
факторов: инноваций, технологий, новых 
методов организации производства, 
труда и управления, мер содействия со 
стороны государства по рационализации 
структуры экономики и т.д. 

ПРЕРОГАТИВЫ ПРЕДПРИЯТИЙ 
И СЛАБОЕ ПРОФСОЮЗНОЕ ЗВЕНО 
Сегодня в развитых странах наблюда-

ется явный тренд в направлении переда-
чи решения вопросов по формированию 
уровня заработной платы на уровень 
предприятий, так как именно здесь по-
является возможность непосредственно 
придать росту экономических пока-
зателей инклюзивный характер. Рост 
производительности труда работников 
предприятия приводит к увеличению 
выпуска продукции и получению допол-
нительной прибыли, что и создает основу 
для повышения заработной платы.

А каков будет сам размер повышения 
заработной платы, зависит от соотноше-
ния сил сторон переговорного процесса, 
представляющих интересы наемных 
работников и работодателей. То есть, 
уже на первичном уровне экономики 
определяются критерии справедливого 
распределения выгод от роста эконо-
мики. И таким образом, можно сказать, 
что решение проблемы справедливости 
становится прерогативой самих пред-
приятий.

К сожалению, в нашей рыночной эко-
номике такой механизм формирования 
уровня заработной платы до сих пор не 
сложился из-за того, что в триаде «госу-

Алексей НАЗАРОВ

Каково отношение к ней в нашей стране. 
Знаем ли мы цену воде? Как регулиру-

ются эти вопросы в Казахстане? Поговорим 
об этом с экологом-экспертом Обществен-
ной палаты Мажилиса Парламента РК, 
кандидатом географических наук Айжан 
СКАКОВОЙ, которая убеждена, что водные 
ресурсы Казахстана требуют научного под-
хода и управления.

– Айжан Амангельдиевна, как складыва-
ется ситуация с водой в Казахстане?

– Все идет к тому, что вода будет наи-
более дорогим и потому малодоступным 
природным ресурсом для людей. Об этом 
свидетельствуют происходящие в мире чрез-
вычайные явления, вызванные аномальной 
жарой и водным кризисом. В ООН считают, 
что проблема недостатка водных ресурсов 
стала настолько актуальной, что требует 
немедленного переосмысления подходов 
к ее решению. 

Напомню, что в июне синоптики объяви-
ли о достигнутом температурном рекорде 
по Казахстану за 102 года. Это мгновенно 
отразилось на водопотреблении в семьях. 

Если в среднем на душу населения у нас 
потребляется около 3500 литров в сутки, 
то во многих городах показатель вырос до 
5000 литров. Это привело к сбою работы сети 
водопроводов, истощению источников. То 
есть, люди идут не по пути экономии воды, 
а по пути увеличения объемов ее потре-
бления. При этом тарифы на воду остаются 
низкими и обычно не полностью покрывают 
операционные затраты. Например, средняя 
сумма счета по оплате услуг хозяйственно-
питьевого водоснабжения составляет в 
Казахстане всего 0,2% от среднего дохода 
домохозяйства по сравнению со средним 
показателем 0,8% в других странах. 

В такой ситуации за рубежом происходит 
удорожание воды, что воспринимается 
вполне логично. И вода в реальности ста-
новится дорогим ресурсом. Совсем другая 
реальность у нас. Поскольку цена на воду 
не растет, мы считаем ее дешевым и бес-
платным ресурсом, а потому продолжаем 
сверхрасточительно относиться к его по-
треблению.

– Прогнозируется, что дефицит воды в 
Казахстане будет с каждым годом нарас-
тать. Значит, к этому должны готовиться 
не только фермеры, госорганы, но и все 
население страны... 

– По прогнозу Всемирного банка, к 2030 
году объем водных ресурсов в Казахстане 
уменьшится с 90 км³ до 76 км³ в год. По 
исследованиям казахстанских ученых, 
через 8 лет дефицит воды в нашей стране 
составит около 12-15 км³ в год, т.е. 15%. До 
сегодняшнего дня наша экономика не ис-
пытывала такой нехватки водных ресурсов. 
Как отмечают международные эксперты, 
основной проблемой Казахстана является 
отсутствие системы планирования и управ-
ления водными ресурсами. Нынешнюю 
ситуацию можно назвать не управлением 

водными ресурсами, а управлением спроса 
на воду. 

Мы до сих пор не знаем точную инфор-
мацию о водных ресурсах республики. 
Поэтому предприятие «Казгидромет», а не 
частные организации, как сейчас, должно 
вести Государственный водный кадастр. Для 
этого необходимо перевести мониторинг 
источника воды на цифровой формат и 
технологию космического зондирования. 

При этом у нас нет типовых гидрологиче-
ских постов на многих водоемах. Вот почему, 
когда в одних регионах избыток воды и 
происходят паводки, в других –засуха и обе-
звоживание. Ситуацию надо изучать, плани-
ровать и управлять ею на научной основе. К 
примеру, сегодня КПД оросительных систем 
республики не превышает 0,45-0,55%. То 
есть, непроизводительный выход поливной 
воды достигает 50%. Только 16% орошаемых 
земель окупаются технологиями капельного 
орошения. При этом 65% потребления воды 
приходится на сельскую местность, из них 
около 60% уходит в песок.  

Все вышеназванные проблемы управле-
ния водой являются объектами заботы не 
только госорганов, ответственных за эти 
ресурсы, и фермеров, но и ее главных по-
требителей – населения.  

– Как научиться быть рациональными в 
вопросах использования воды? 

– Этот вопрос давно назрел. Нынешнее по-
коление горожан даже представить себе не 
может, что 60-70 лет назад в арыках Алматы 
текла чистая питьевая вода. Однако с ростом 
города, развитием его инфраструктуры, 

промышленности, транспорта арыки стали 
непригодны для забора питьевой воды. 

Но о создании водопровода власти заду-
мались задолго до того, как арычная система 
перестала быть источником питьевой воды. 
Сейчас имеются два основных источника 
водоснабжения: 40% – горная вода, 60% – из 
подземных источников. Структура водоснаб-
жения включает в себя более 386 скважин.  

Необходимо пересмотреть политику по 
малым рекам, прекратить завышенные 
заборы воды из рек и грязные сбросы в 
Сорбулак – все они связаны с озером Балхаш 
– регулятором водных циклов и климата во 
всем бассейне.  

Необходимо внедрять более строгий 
учет воды. Если потребитель укладывается 
в норму, которая должна быть установлена 
на каждого человека, он платит по одной 
цене, а если он ее превышает, то и пла-
тить должен уже намного больше. Такие 
поправки необходимо внести в нормы 
потребления воды. 

Однако до сих пор ни в отраслях, ни в 
акиматах нет специальных программ по 
экономии воды. Хотя везде потенциал водо-
сбережения огромный – до 50%. Предлагаю 
ведомствам, акиматам и крупным водо-
пользователям подготовить в короткий срок 
планы по водосбережению. Необходимо 
разработать специальную концепцию фор-
мирования водосберегающей политики в 
регионах Казахстана, в том числе и в Алматы. 
В городе немало ученых и экспертов-во-
дников, которых акимат может привлечь 
для этого проекта. Это в интересах города 
и его жителей.  

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА В КОНТЕКСТЕ 
ИНКЛЮЗИВНОГО РОСТА

дарство-работодатели-профсоюзы ра-
ботников» самым слабым звеном оста-
ются профсоюзы, и констатация данного 
факта давно уже набила оскомину. И 
надеяться на то, что в ближайшее время 
основная масса наших работников остро 
поставит вопрос о полезности своих про-
фсоюзов, не приходится. В связи с этим 
со стороны государства должны быть 
предприняты решительные меры по 
оживлению деятельности профсоюзов 
путем учреждения Государственного 
органа по трудовым отношениям и вве-
дении сертификации и десертификации 
профсоюза, как это принято в США.

В развитых странах придается реша-
ющее значение проблеме роста произ-
водительности труда, и социально-эко-
номический прогресс непосредственно 
связывают с уровнем и динамикой 
производительности труда. Так, в ФРГ 
справедливо полагают, что социальная 
политика не может дать удовлетво-
рительных результатов, если произ-
водительность труда остается низкой. 
Достижения этой страны в обеспечении 
высокого уровня благосостояния своих 
граждан общеизвестны.

Социальная политика государства 
по отношению к наемным работникам 
ориентируется на обеспечение такого 
уровня производительности труда и 
заработной платы, который позволит 
им в перспективе не зависеть от попе-
чительских функций государства.

НЕИСЧЕРПАННЫЙ ИСТОЧНИК 
Таким образом, взвешенная соци-

альная политика в развитых странах 
обуславливает необходимость уделять 
серьезное внимание исследованиям 
производительности труда, путям, фак-
торам, экономическим и социальным 
последствиям ее роста. Правительства 
этих стран тщательно анализируют 
динамику производительности труда за 
длительный период времени, выявляют 
тренд их развития и в соответствии с ним 
корректируют меры, предпринимаемые 
для достижения инклюзивности роста 
экономики своей страны.

В отечественной экономике динамика 
инклюзивного роста экономики и про-
изводительности труда складывается 
не на основе внутренней органической 
взаимосвязи этих показателей. Для 
преодоления данной ситуации необ-
ходимо реализовать один из основных 
принципов рыночного ведения хозяй-
ства – опережение темпов роста про-
изводительности труда над темпами 
роста заработной платы работников 
предприятия, что станет отправной 
точкой придания экономическому росту 
инклюзивного характера. 

Вместе с тем важной чертой инклю-
зивного роста экономики является также 
повышенное внимание к проблемам за-
нятости населения. По нашим расчетам, 
за последние пять лет (2018-2022 гг.) 
среднегодовой рост реального ВВП со-
ставил 3,8%, занятости – 0,9%, то есть, че-
тырехпроцентный рост ВВП обеспечивал 
однопроцентный рост занятости. В свою 
очередь, на долю прироста номинального 
ВВП в этот период за счет роста числен-
ности занятого населения приходилось 
4,8%. Следовательно, увеличение заня-
тости, как источник дополнительного 
роста ВВП, в Казахстане еще не исчерпан. 
Если принять во внимание, что уровень 
занятости к населению в возрасте 15 лет 
и старше на сегодня составляет 65,3%, 
численность безработных – 453,4 тыс. че-
ловек. Отсюда, важное место в стратегии 
инклюзивного роста экономики страны 
должны занять также меры, направлен-
ные на увеличение занятости населения 
в приносящей доход деятельности.

КАК ЦЕНИТЬ БЕСЦЕННЫЙ РЕСУРС
Эксперты и экологи не первый год предупреждают, что вода в предстоящем веке будет самым 
дорогим ресурсом. Острый дефицит питьевой воды на Земле испытывает каждый 10-й человек, 
а это около 780 млн человек. И, согласно прогнозам, ежегодно этот показатель будет только 
расти. Ученые прогнозируют, что к 2050 году население планеты достигнет 9 млрд человек. 
Соответственно возрастет потребность и потребление воды.
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Президент напомнил, что в бли-
жайшие пять лет будут введены 

новые энергетические мощности 
объемом как минимум 14 гигават-
тов. И уже в этом году завершится 
реконструкция первого блока 
Экибастузской ГРЭС-1. На станции 
будут работать все восемь блоков, 
чего ранее никогда не было. Также 
реализуется проект по расширению 
ГРЭС-2, начинается проект по стро-
ительству ГРЭС-3.

Говоря об энергетике, Касым-
Жомарт Токаев не случайно назвал 
Экибастуз. Так как это крупнейший 
энергетический топливно-энер-
гетический комплекс Казахстана. 
Здесь запланированы такие круп-
ные и необходимые для страны 
проекты, как расширение и рекон-
струкция Экибастузской ГРЭС-2. 
Проект позволит увеличить уста-
новленную мощность станции на 
636 МВт и обеспечить производство 
дополнительных 4,8 млрд кВтч/год. 
Срок реализации – 2027 год. Плюс 
– расширение и реконструкция 
станции с установкой энергоблоков. 
Срок реализации – 2029-2030 годы. 

Далее идет строительство Экиба-
стузской ГРЭС-3. Новой станции с 
повышенными параметрами 1200 
МВт с использованием имеющейся 
инфраструктуры и применением 
новейших технологий для сни-
жения загрязняющих выбросов в 
окружающую среду. Срок реализа-
ции – 2028-2029 годы.

Помимо названных и вопло-
щаемых проектов запланировано 
строительство новой подстанции 
мощностью 500 кВ (киловольт). 
Электроснабжение индустриальной 
зоны Экибастуза будет осущест-
вляться благодаря строительству 
двух новых линий электропередач. 

Обобщая все эти новации в 
энергетике Экибастуза, глава госу-
дарства отметил, что «Казахстан в 
принципе не должен импортиро-
вать электроэнергию, быть зави-
симым от соседних стран. То, что 
происходит сейчас, недопустимо 
со всех точек зрения, в первую оче-
редь с точки зрения безопасности 
государства».

Он обратил внимание и на дру-
гой момент: «Череда аварий на 
теплоэлектростанциях прошлой 
зимой остро высветила копившиеся 
годами проблемы изношенности 

инфраструктуры. Устаревшая, она 
оказывает прямое влияние как на 
социальное самочувствие граждан, 
так и на темпы индустриализации 
нашей страны. Очевидно, что во-
плотить в жизнь новую экономи-
ческую модель без модернизации 
инфраструктуры невозможно. В 
разрабатываемом правительством 
Инфраструктурном плане важно 
определить все проблемы данной 
отрасли и обозначить пути исправ-
ления ситуации».

Здесь, говоря об Экибастузе и 
прошлогодней крупной аварии на 
его ТЭЦ и тепловых сетях, послед-
ствия которой устраняют до сих пор, 
следует отметить то, что в городе 
массово выправляют ситуацию. 
Причем с гарантией на перспективу. 
На днях на совещании по подготов-
ке к отопительному сезону были 
проанализированы промежуточ-
ные итоги работ в «Экибастузтепло-
энерго». Участникам напомнили, 
что через месяц начнется новый 
отопительный период.

– В целом в Экибастузе темпы 
подготовки объектов теплоснаб-
жения, жилых домов и социального 
предназначения хорошие. Большая 
часть работ находится на стадии за-

вершения, – отметил глава региона 
Асаин Байханов.

По его словам, на ТЭЦ Экибастуза 
на сто процентов завершены рабо-
ты на двух энергетических котлах. 
До 20 сентября планируется сдача 
еще трех котлоагрегатов. К началу 
отопительного сезона будут гото-
вы пять котлов. Этого достаточно, 
чтобы работать при температуре до 
минус 30-32 градусов. Еще два котла 
на сегодня готовы более чем на 60%. 

Также подрядные организации 
завершают работы на четырех 
тепловых магистралях. Все работы 
на сетях, в том числе промывку и 
заполнение новых трубопроводов, 
планируют завершить к 22 сентября. 
Из 119 повреждений, выявленных 
по итогам гидравлических испы-
таний, устранены 96. Оставшиеся 
работы обещают выполнить к 20 
сентября. 

Аким области поручил теплови-
кам и госорганам держать вопрос 
подготовки к отопительному сезону 
на особом контроле, обеспечить 
завершение всех ремонтных работ 
на тепловых сетях города и Эки-
бастузской ТЭЦ в установленные 
сроки. Судя по прессе, обновление 
на объектах энергетики выполняет-
ся и в других регионах Казахстана. 
Значит, программа модернизации 
отрасли начинает воплощаться, 
хотя и не так быстро, как требует 
сложившаяся ситуация в этом сек-
торе экономики.

Наталья БУТЫРИНА, 
Мангистауская область

Проблема обеспечения питье-
вой водой населения в Ман-

гистауской области стоит особо 
остро, так как регион расположен 
в полупустынной зоне, водные ре-
сурсы ограничены. С учетом уровня 
развития региона потребность в 
пресной воде к 2025 году составит 
около 250-260 тыс. кубических 
метров в сутки, а дефицит – 100-
110 тыс. кубов в сутки. Это связано 
с освоением природных богатств 
области, созданием достаточных 
условий для интенсивного развития 
экономики, что потребует большого 
количества качественной воды.

Согласно Комплексному плану 
развития Мангистауской области, 
до 2025 года, помимо строительства 
и реконструкции объектов водо-
снабжения, в регионе возведут и 
расширят несколько опреснитель-
ных заводов. На сегодняшний день 
по области имеется дефицит питье-
вой воды в объеме 50 тысяч кубов 
в сутки. По сообщению руководства 
области, вопрос дефицита воды 
решается поэтапно. В частности, до 
2025 года планируется реализовать 

девять проектов по обеспечению 
жителей региона качественной 
питьевой водой. По результатам 
реализации запланированных про-
ектов, общая мощность опреснения 
воды составит 286 тыс. кубометров.

На днях руководством области 
и НК «Казмунайгаз», которая бу-
дет финансировать строительство 
опреснительного завода, дан старт 
одному из девяти водных проек-
тов. Для нового предприятия был 
разработан проект компанией 
«Озенмунайгаз». 

«Строительно-монтажные ра-
боты по проекту планируется за-
вершить в установленные сроки 
– до конца декабря 2024 года. 
Уже весной 2025 года планируется 
вывести опреснительный завод на 
проектную мощность – 50 тыс. ку-
бометров питьевой воды в сутки. В 
августе текущего года ЕРС-контракт 
был заключен с консорциумом во 
главе с международной компанией 
Metito LLC (пионер в мировой ин-
дустрии опреснения морской воды) 
совместно с ТОО «Акжол құрылыс», 
«Caspian HES Consulting», «СМК-
Атамекен». Строительство объекта 
финансируется за счет средств на-
циональной нефтяной компании. 

Сумма инвестиций составляет 82,5 
млрд тенге», – рассказал глава прав-
ления НК «Казмунайгаз» Магзум 
Мирзагалиев.

Более 240 человек привлекут к 
строительству и более ста чело-
век получат постоянную работу 
на новом предприятии, когда 
сдадут его в эксплуатацию. Ранее 
нацкомпанией уже был запущен 
опреснительный завод на место-
рождении Каражанбас. Кроме того, 
она реализует проект реконструк-
ции и расширения магистрального 
водовода Астрахань – Мангышлак 
(1 очередь), который планируется 
завершить уже в 2023 году. Про-
ектом предусматривается заменить 
два участка магистрального водо-
вода протяженностью до 176 км. 
Это позволит увеличить в 2024 году 
пропускную способность водовода 
со 110 до 170 тысяч кубометров в 
сутки. Этот водовод является на-
стоящей линией жизни, так как на 
протяжении более двух десятков 
лет он исправно обеспечивает 
пресной водой жителей и предпри-
ятия засушливых Мангистауской и 
Атырауской областей.  

Запуск опреснительных заводов 
и расширение магистрального 

водовода, помимо решения во-
просов питьевого водоснабжения, 
будет иметь для западных регионов 
мультипликативный эффект. 

Так, в селе Боранкул Бейнеуского 
района в 2024 году начнется реа-
лизация проекта по строительству 
опреснительного завода произ-
водительностью 80 тысяч кубов 
и водонасосной станции. Объект 
значительно облегчит доступ к 
питьевой воде жителей ряда сел и 
городов трех районов, использую-
щие волжскую воду.  

Завод будет использовать в про-
изводственном процессе подзем-
ные воды месторождения Тонирек-
шин. Месторождение ежесуточно 
может давать 104 тыс. кубометров 
воды в сутки, соленостью 3-4 грам-
ма на один литр. Помимо решения 
вопроса с дефицитом воды, в случае 
техногенных аварий на Каспии 
объект может стать резервным ис-
точником питьевой воды для Актау 
и Жанаозена.  

В целях надежного и непре-
рывного снабжения населения 
Актау и близлежащего Мунай-
линского района питьевой водой 
планируется провести вывод из 
эксплуатации двух дистилляци-

онно-опреснительных установок 
(общей мощностью – 16 тыс. куб. 
в сутки), расположенных на терри-
тории МАЭК, и установить новые 
производительностью 24 тысячи 
кубов в сутки.  Реализация проекта 
ожидается в 2023-2024 годах.

Вместе с тем в Актау частными 
инвесторами реализуется проект 
по строительству опреснительной 
установки мощностью 20 тыс. 
кубометров воды в сутки. Ввод 
объекта запланирован на 2023 
год. С учетом ежегодного прироста 
населения Мунайлинского района 
и активным развитием города 
Актау в северном направлении 
начата подготовка к строительству 
III очереди опреснительного заво-
да «Каспий» мощностью 60 тысяч 
кубометров в сутки. Кроме этого, 
акиматом Тупкараганского района 
разработана ПСД на строительство 
опреснительной установки мощно-
стью 5 тыс. кубов в сутки в городе 

Форт-Шевченко в 2022-2023 годах.  
Помочь ликвидировать дефицит 

питьевой воды в регионе также вы-
звалась группа компаний Freedom. 
В рамках национальной программы 
«Сильные регионы – драйвер раз-
вития страны» между компанией и 
акиматом Мангистауской области в 
прошлом году был заключен мемо-
рандум по финансированию строи-
тельства насосной станции и сетей 
водоснабжения от опреснительного 
завода «Каспий» до ЦУВС-4 (цен-
тральный узел водоснабжения) в 
Актау. Финансирование составляет 
2,12 млрд тенге. Строительство 
инженерных сооружений позво-
лит обеспечить население Актау, а 
также двух сел в Тупкараганском 
районе бесперебойным снабже-
нием питьевой водой. Тем самым 
будут удовлетворены потребности 
около 230 тысяч человек в этом 
вопросе. Окончание строительства 
запланировано на 2023 год.

В Мангистауской области в местности Токымак стартовало строительство нового опреснительного завода. 
Проект реализуется в соответствии с поручением главы государства Касым-Жомарта Токаева.

ВИЭ НАРАЩИВАЕТ 
ВЕТРО-МЕГАВАТТЫ 
Новая ветроэлектростанция мощностью 10 МВт будет 
построена на юге Казахстана. В этом проекте участвует 
Европейский банк реконструкции и развития. Тем самым 
ЕБРР помогает Казахстану достичь цели по достижению 
углеродной нейтральности к 2060 году, предоставляя 
средства на строительство новой ветряной электростанции 
в Жамбылской области. УЧИТЫВАЯ ПРОШЛЫЕ 

ОШИБКИ  
В сентябре в АО «Риддер ТЭЦ» будут запущены два 
пусковых котла среднего давления для того, чтобы 
не было сбоев в отопительный сезон.  
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото инфоцентра ВКО

Как отмечают в акимате города Риддера, эти работы необходимо 
выполнить для того, чтобы в отопительный сезон не было оста-

новок. «Котлы №1 и №2 будут заполнены водой, а дальше пойдет 
процесс опрессовки, после которой могут возникнуть течи, которые 
надо будет устранить, затем снова под давлением подать воду», – 
рассказал аким города Риддера Даулет Батырбаев. 

По его словам, это первая часть пуско-наладочных работ, дальше 
будет восстановлена кладка шамотным кирпичом, после произве-
дут розжиг – на этом этапе будет выбираться оптимальный режим 
работы пароподогревателей, воздухоподогревателей, дутьевых 
механизмов и т.д.  

Дефицит квалифицированных кадров планируют решать за счет 
увеличения заработной платы, улучшения соцпакета и создания 
новых ученических мест в средних и высших учебных заведениях.

ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ

ИНВЕСТИЦИИ В ПРАВИЛЬНОЕ РУСЛО

НА КОНТРОЛЕ 
ГЛАВЫ 
ГОСУДАРСТВА
Выступая с Посланием народу Казахстана, глава государства, обозначив приоритеты 
экономического и социального развития страны, особо отметил, что вопрос 
энергетической безопасности Казахстана требует решения. При этом основной упор 
делается на электроэнергетический сектор. В этой сфере, насколько это возможно, 
следует опираться на собственные ресурсы. 

Как сообщает пресс-служба банка, 
кредит ЕБРР в размере до 39 

миллионов долларов, который будет 
выделен как в долларах США, так и в 
казахстанских тенге, будет предостав-
лен совместному предприятию двух 
долгосрочных клиентов Банка China 
Power International Holding (CPIH) 
и Visor International. Средства будут 
использованы для строительства, экс-
плуатации и подключения ветряной 
электростанции «Шокпар» мощностью 
100 МВт к энергосистеме. 

Первый ветроэнергетический проект 
ЕБРР, реализуемый в рамках казахстан-
ской схемы аукционов по возобнов-
ляемым источникам энергии (ВИЭ), и 
новейший проект в рамках второй фазы 
Рамочной программы ЕБРР по ВИЭ в 
Казахстане софинансируется Азиатским 
банком инфраструктурных инвестиций, 

отмечается в сообщении пресс-службы. 
Он будет поддержан льготным финан-

сированием в размере до 10 миллионов 
долларов США по линии Зеленого кли-
матического фонда и до 5,7 миллиона 
долларов США по линии Фонда чистых 
технологий. В рамках проекта CPIH взял 
на себя обязательство реализовать 
инклюзивную образовательную про-
грамму в Казахстане в партнерстве с 
местным колледжем. Это будет способ-
ствовать улучшению занятости женщин 
в стране. Ожидается, что после ввода в 
эксплуатацию ветряная электростанция 
«Шокпар» поможет сократить ежегод-
ные выбросы CO2 почти на 212 000 тонн. 

На сегодняшний день ЕБРР инвести-
ровал в Казахстан более 10 миллиардов 
евро в рамках 304 проектов, напоминает 
пресс-служба банка.

DKNews
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По словам автора проекта, развитие пневмолифтов для 
пассажиров позволит предложить рынку отечествен-

ное экспорто-ориентированное решение, превосходящее 
по характеристикам зарубежные аналоги. Также большим 
преимуществом этой технологии станет безопасная работа, 
заложенная в ее конструкции. Так, в аварийных ситуациях, 
таких как сбой питания, декомпрессия или отказ электродви-
гателя, лифт не упадет на дно шахты, а сначала остановится 
и начнет медленно опускаться из-за гидравлического со-
противления воздуха и «воздушной подушки» под кабиной, 
которая представляет собой общее количество воздуха в 
шахте под кабиной лифта.

– Даже разгерметизация шахты не несет опасности для 
пассажиров, так как после прохождения этого участка кабина 
также плавно замедлится, – поясняет Александр Таранов. – При 
этом, чем выше шахта, тем безопаснее конструкция в целом, 
так как опасность представляет только самая нижняя часть 
шахты (меньше тормозного пути кабины), укрепив которую, 
решается вопрос несчастных случаев при падении лифтов. 

Надежность работы пневмолифта заложена в его конструк-
ции и зависит только от износа уплотняющего эластичного 
элемента и надежности вентилятора. Долговечность работы 
плавающего эластичного элемента конструктивно опре-
делена тем, что износ уплотняющей кромки происходит 
равномерно по всему периметру эластичного элемента, что 
и определяет надежность и долговечность его работы. 

Также изготовление пассажирских пневматических лифтов 
не требует создания нового технологического оборудования 
и новых производств. Возможно изготовление на существу-
ющих машиностроительных заводах. Расчеты показали, что 
упрощение конструкции пневмолифта привело к снижению 
затрат на его изготовление, монтаж, обслуживание, эксплу-
тационные расходы, исключению затрат на строительные, 
монтажные и наладочные работы в 2-3 раза (в зависимости 
от вида лифта). Это, в свою очередь, делает пневмолифт 
конкурентоспособным по отношению к существующим 
канатным и другим видам грузовых лифтов, исключает за-
висимость Казахстана от зарубежных поставщиков подобного 
оборудования.

Таким образом, имеются все необходимые предпосылки 
(низкая стоимость машины и небольшие затраты на ее об-
служивание, безопасность и надежность работы, исключение 
затрат на строительные работы, отсутствие надобности в 
высококвалифицированном обслуживающем персонале) 
для создания и применения пневмолифтов на предприятиях 
Казахстана, а также экспорта этих машин в зарубежье.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого одноэтапного 
тендера № 5840-OD на право заключения 

договора поставки  
измерительных приборов для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера 
5836-OD на право заключения договора  

на поставку аккумуляторных батарей для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: 
+7 (495) 966-5000.

РЕГИОН
Деловой Казахстан | 8 сентября 2023 г.



ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

Деловой Казахстан | 8 сентября 2023 г. 7

ВЕКТОРЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

рованные. Но эти сельхозпредприятия 
не имеют никакого отношения к воен-
ным и армии, – пояснил господин Ли 
Дэхуа. – В свое время они были созданы 
военными. Точнее – во время войн, когда 
для производства продуктов были при-
влечены солдаты. Но когда наступил мир 
и надо было солдат трудоустраивать, то 
эти структуры были преобразованы в 
сельхозпредприятия, крупнейшие в КНР. 
Там и остались работать люди. А назва-
ние, чисто исторически, сохранилось. 

Обстоятельным и откровенным был 
разговор и о важности повышения до-
верия и укрепления сотрудничества всех 
СМИ нашего региона. Глава филиала CNS 
назвал три важных фактора, необходи-
мых для полноценного сотрудничества 
государств: усилия и внимание глав 
государств на высшем уровне; тесное 
общение между простыми людьми, что 
должно иметь широкий охват; позитив-
ное восприятие населением совместно 
реализуемых проектов, важность и це-
лесообразность которых должны быть 
понятны людям. Что и обусловит их 
поддержку населением. В том числе и 
проектов, реализуемых в рамках иници-
ативы «Пояс и путь». А это уже отчасти 
и работа СМИ, которые могли бы точно 
и непредвзято доносить информацию 
до населения. 

По мнению руководителя филиала, 
«это бы придало больше уверенности 
китайским компаниям, имеющим на-
мерение инвестировать в экономику 
Казахстана». Китайские коллеги также 
считают очень важной работу журна-
листов, направленную на укрепление 
культурных взаимосвязей между про-
стыми людьми. Поэтому необходимо 
постоянное общение, а также желание 
рассказывать в своих странах о культуре, 
специфике, менталитете, особенностях 
соседних народов. Важно устранять 

недопонимание. Сейчас, когда откры-
ваются границы, убираются барьеры, 
необходимо тесное общение людей, 
их полноценное информирование, что 
способствует сближению народов. 

«ПОСТРОИМ ЗОЛОТОЙ МОСТ 
ЕВРАЗИЙСКОГО КОНТИНЕНТА»

В расширенном составе и всесто-
ронне эти вопросы обсуждались и на 
Конференции по сотрудничеству СМИ 
КНР (Синьцзян) – Центральная Азия. 
Разговор был очень откровенным. 
Журналисты поднимали те реальные 
проблемы, которые есть в регионах и 
которые тормозят двустороннее или 
многостороннее сотрудничество в раз-
ных сферах. 

Например, устоявшиеся, но уже 
давно не соответствующие реалиям 
стереотипы, как о СУАР и Китае, так и 
о странах Центральной Азии. Поэтому 
китайские коллеги призывали самим 
смотреть, изучать, анализировать, как 
живут сегодня люди, например, в СУАР и 
показывать своим читателям, зрителям, 
подписчикам «новый образ, новую эпоху 
Синьцзяна».    

Один такой аналитический доклад 
представил наш казахстанский коллега 
Хусей Дауров, генеральный директор 
газеты «Шелковый путь сегодня». Он по-
делился своими наблюдениям перемен 
в Синьцзяне, которые произошли за по-
следние годы. Хусей многократно бывал 
в КНР, в СУАР и своими глазами наблюдал 
за этими переменами к лучшему. Кол-
леги из центральноазиатских республик 
приводили примеры практического пар-
тнерства не только информационного, 
но и экономического, гуманитарного, 
образовательного. 

Наша редакция представила на кон-
ференции свои издательские проекты, 
которые реализуются с китайскими 

партнерами. В частности спецвыпуск 
– журнал «Шелковый путь. Здоровье», 
который издавался в годы пандемии 
и снабжал казахстанцев самой акту-
альной и проверенной информацией 
о профилактике, лечении, восстано-
вительных процедурах после перене-
сенного заболевания COVID-19. Также 
китайским и казахстанским коллегам 
был представлен наш юбилейный про-
ект – журнал «Один пояс – один путь. 10 
лет сотрудничества».

В ходе обсуждения на форуме был сде-
лан акцент и на интерес подписчиков 
СМИ, которые хотят читать и слушать 
не только материалы о политике или 
экономике, но и о жизни простых лю-
дей. В качестве примера приводился 
материал о жизни верблюдоводов и 
верблюдов, который прочли более 2,1 
миллиона раз. Тем самым подтверждая 
тезис о том, что сближению народов 
разных стран в большей мере способ-
ствуют материалы, рассказывающие об 
их жизни, о повседневном, волнующем 
каждого человека – семье, работе, при-
вычках, увлечениях.

Большая часть диалога представи-
телей пяти стран была направлена на 
поиск новых форм, проектов, форматов 
сотрудничества. Спикеры подчерки-
вали схожие гуманитарные особен-
ности стран региона большой Азии, а 
отсюда и возможности эффективного 
партнерства. В частности, обсуждалась 
необходимость расширения платформы 
сотрудничества китайских и централь-
ноазиатских СМИ. Высказывалась не-
обходимость создания специальной 
платформы для регулярных инфор-
мационных обменов. Была выдвинута 
и идея совместного использования 
медиаресурсов.  

Также в ходе встреч прозвучала идея 
создания Союза журналистов Централь-
ной Азии и СУАР с центром в Хоргосе. 
Напомню, что всего месяц назад на 
МЦПС «Хоргос» уже был открыт совмест-
ный казахстанско-китайский рабочий 
медиа-офис. К слову, сотрудничество 
СМИ на МЦПС становится своего рода 
«пилотом» для масштабирования в 
регион. Сотрудничество журналистов 
здесь более тесное, и коммуникации, и 
информационный обмен более интен-
сивный. И, как прозвучало не раз на 
встречах в СУАР, в планах уже имеется 
ряд интересных и важных проектов по 
Хоргосу. 

Ну а директор Синьцзянской радиоте-
левизионной станции Лю Чунь выступил 
с   предложением об укреплении обменов 
и взаимном расширении сотрудниче-
ства – больше контактов и гуманитарных 
связей – и призвал всех коллег вместе 
построить «Золотой мост евразийского 
континента». 

В МАСШТАБЕ БОЛЬШИХ ЧИСЕЛ
А уже на экспертный уровень подни-

маемые темы партнерства, доверия, со-
трудничества вышли на международной 
конференции «Десятилетие совмест-
ного строительства «Один пояс, один 
путь»»: итоги и перспективы», которая 
прошла в МЦПС «Хоргос». Она была ор-
ганизована Генеральным консульством 
КНР в Алматы и Экспертным клубом 
«Один пояс, один путь». В форуме приня-
ли участие более 50 человек. В том числе 
представители МИД РК, консульского 
корпуса, аккредитованного в Алматы, 
из Венгрии, Ирана, Кыргызстана, России, 
Узбекистана, Франции, Азербайджана 
и других стран, а также китайские и 
казахстанские ученые, представители 
СМИ. В частности, таких СМИ как: CGTN, 
«Жэньминь Жибао», China News Service, 
«Хоргос ТВ», «Казинформ», «Интер-

факс», «Деловой Казахстан», Silk Road 
Today, телеканалы «KTK» и «QADAM TV».

Открывая конференцию, Генеральный 
консул Цзян Вэй привела красноречи-
вые данные и примеры из десятилет-
ней истории развития и достижений 
инициативы «Один пояс, один путь». В 
частности, она отметила, что совместное 
строительство Китаем и Казахстаном 
«Пояса и пути» сформировало пре-
красный образец для международного 
сообщества. 

«Китай готов воспользоваться III Фо-
румом высокого уровня по международ-
ному сотрудничеству в рамках «Одного 
пояса, одного пути» как возможностью 
для углубления взаимовыгодного со-
трудничества с другими странами, 
внести позитивный вклад в содействие 
мировому экономическому росту и по-
строению сообщества единой судьбы 
человечества», – подчеркнула госпожа 
Генеральный консул.

Заместитель руководителя Представи-
тельства МИД РК в Алматы Исламбек Ра-
имов в видеообращении отметил, что под 
стратегическим руководством глав двух 
государств сотрудничество между Ки-
таем и Казахстаном дало плодотворные 
результаты. Было успешно реализовано 
большое количество знаковых проектов, 
сотрудничество между двумя сторонами 
в области цифровизации, зеленой эко-
номики и инноваций имеет еще более 
широкие перспективы развития.

В свою очередь профессор Илийского 
педагогического университета (КНР) 
Ма Юнцюань привел такие данные по 
реализации инициативы «Один пояс, 
один путь»: согласно статистике, с 2013 
года Китай подписал 170 документов о 
межправительственном сотрудничестве 
со 122 странами и 29 международными 
организациями. В итоге были созданы 
механизмы гуманитарного обмена на 
высоком уровне с Россией, Индонезией 
и Индией a также двусторонние и много-
сторонние механизмы гуманитарного 
обмена и консультаций со странами 
Центральной Азии, Восточной (Южной) 
Азии, Центральной и Восточной Евро-
пы и Западной Азии. Одновременно с 
экономкой шла непрерывная интегра-
ция культуры, академических научных 
исследований, образовательных услуг, 
гуманитарного партнерства.

По данным экспертов за эти годы в 
рамках глобальной инициативы было 
сформировано со странами-участни-
цами и международными организаци-
ями более 3000 проектов в различных 
сферах экономики, науки, торговли с 
суммарным объемом инвестиций почти 
в триллион долларов. 

Дипломаты из разных стран подели-
лись опытом реализации инициативы 
в своих странах. Они высоко оценили 
ее цели и философию. Участвующие 
в конференции эксперты и ученые 
всесторонне рассмотрели достижения 
глобальной инициативы, высказали 
предложения по углублению междуна-
родного сотрудничества в рамках «Пояса 
и пути». А также выразили мнение о 
том, что в условиях текущей ситуации 
открытая и инклюзивная инициатива 
«Один пояс, один путь» внесет больше 
позитивной энергии в укрепление по-
литического взаимодействия между 
странами, устранение разногласий и 
конфликтов и содействие восстановле-
нию мировой экономики.

Госпожа Цзян Вэй также провела для 
принимающих участие в конференции 
дипломатов, ученых и представителей 
СМИ экскурсию по Центру сотрудни-
чества, рассказала о достижениях эко-
номического и социального развития 
Синьцзяна.

ТОЧНОСТЬ, НЕПРЕДВЗЯТОСТЬ, 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
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Мини-саммит СМИ Китая 
и четырех центральноазиатских 
республик был посвящен 
возможностям развития 
новых форм сотрудничества, 
расширения партнерских 
связей, повышения 
уровня доверия. Причем 
сотрудничество не только 
с китайскими коллегами, но и с 
журналистскими коллективами 
из стран нашего региона. 
Живя рядом, как выяснилось, 
мы не всегда знаем, что 
происходит у соседей, и встреча 
журналистской «пятерки», 
которую организовал филиал 
CNS, позволила расширить 
многосторонний диалог 
на просторах Азии.

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы – Урумчи – Хоргос 
– Алматы  

Официальных поводов для встречи 
было два – десятилетие инициативы 

«Пояс и путь», а также тридцатилетний 
юбилей Синьцзянского филиала CNS. 
Само агентство – крупнейшее в Китае 
– второе по величине в стране после 
«Синьхуа».

БУДЕМ ЗНАКОМЫ!
На встрече с казахстанской делегацией 

господин Ли Дэхуа рассказал, что Синь-
цзянский филиал CNS изначально ори-
ентируется на зарубежную аудиторию, 
в том числе на страны, распложенные 
вдоль Шелкового пути. В этой работе 
есть два направления. Первое – ин-
формировать весь мир о жизни СУАР. 
Второе – развивать сотрудничество, ин-
формационный обмен со СМИ региона 
Центральной Азии. 

Причем не только рассказывать о 
СУАР через прессу этих стран, но и по-
лучать информацию от местных СМИ 
о событиях в их государствах, чтобы 
информировать китайских читателей, 
предоставлять им достоверную и пол-
ную информацию «из первых рук». 
Как отмечалось на встречах, агентство 
интересуют не только материалы о со-
временном состоянии экономики, но и 
публикации об истории, культуре, фило-
софии, ментальности, традициях и быте 
жителей центральноазиатских стран.

– Это направление мы только начина-
ем развивать, но надеемся, что вскоре 
сможем увеличить информирование по 
истории, культуре, науке, философии. У 
нас 50 сотрудников, в их числе специали-
сты по разным отраслям, которые будут 
работать по своим темам и информиро-
вать наших читателей и подписчиков, 
–поделился планами господин Ли Дэхуа.        

Агентство производит разнообразную 
информационную продукцию: новости, 
аналитику, публицистику, видеоролики, 
художественные и документальные 
фильмы. Филиал получил лицензию на 
снятие фильмов в Кыргызстане, поэтому 
журналисты уже снимают и транслируют 
свою видеопродукцию в этой стране. По 
отзывав кыргызских коллег, она пользу-
ется популярностью в их стране. 

Сняли уже 12 художественных филь-
мов. Сейчас готовится фильм о герое 
Тянь-Шаня, а всего в текущем году пла-
нируют выпустить 4 фильма. При работе 
с каждой республикой ставка делается 
на местные материалы, в работу во-
влекаются и местные специалисты. По 
словам господина Ли Дэхуа, уже запущен 
процесс получения лицензии у казах-
станских госорганов на такие проекты. 

МАГИСТРАЛЬНОЕ И ЧЕЛОВЕЧНОЕ
«Надеюсь, что скоро наши художе-

ственные и документальные фильмы 
будут представлены и в Казахстане. 
Уже готовы сценарии трех фильмов, 
которые планируется снять за пять лет. 
Эти фильмы будут ориентированы на 
казахстанскую аудиторию. Но есть также 
и продукция и для международного со-
общества», – подчеркнул он. 

Сейчас у филиала более миллиона под-
писчиков. «И если кто-то в Китае хочет 
узнать новости о Центральной Азии, то 
все идут на ресурсы нашего агентства, – 
не без гордости говорит господин Ли Дэ-
хуа. – У нас самая точная информация по 
региону. Потому что все исследователи и 
ученые, которые работают по тематике 
Центральной Азии, или сотрудники CNS 
сотрудничают с нами. А по материалам 
о Казахстане на китайском языке мы – 
номер один в стране». 

У Синьцзянского филиала CNS есть 
еще и производственные структуры, что 
не типично для СМИ. Речь о производ-
ственно-строительном корпусе и воен-
ных сельхозпредприятиях. Об одном из 
них – сельскохозяйственном – расскажу. 
На военных сельхозпредприятиях рабо-
тает более 3 миллионов человек. Они 
производят сугубо мирную продукцию 
– продукты питания высокого качества. 

– В следующем году этой структуре 
исполнится 70 лет. Она имеет огромные 
площади, очень современные предпри-
ятия, хорошо оснащенные, автоматизи-
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

ЗЕЛЕНЫЙ МОСТ

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Сергей ГОРБУНОВ, фото Валерия БУГАЕВА

Резервату «Ертіс орманы», именуемо-
му в обиходе Шалдайский бор, при-

своили статус особо охраняемой при-
родной территории. Теперь проникнуть 
на его зону можно строго по пропускам. 
Их выписывают в лесничествах филиала, 
а хранить документ следует до конца 
своего пребывания на территории. В 
этом году пропуск стоит 345 тенге.

В резервате предупредили, что сле-
дует бережно относиться к лесу, не до-
пускать поломок и порубок деревьев и 
кустарников, не сорить. И, тем более, не 
разводить костры, так как этот сосновый 
массив ощутимо страдает от природных 
пожаров и по вине людей. 

Посещение резервата без разреши-
тельных документов влечет штраф 
– пять МРП, или 17250 тенге. А за 
нарушения требований пожарной 
безопасности и санитарных правил в 
лесах РК, согласно третьей части статьи 
367, накажут штрафом в 100 МРП, или 
345 000 тенге.

Возможно, кто-то скажет, что это – 
строго и у грибников теперь появилась 
проблема, но случившиеся нынешним 
летом пожары в лесах Абайской области 
и в других регионах республики нанесли 
большой ущерб экономике страны и ее 
природе и показали, до чего доводит 
беспечность людей. И то, что в леса 
могут входить все, кому не лень, без 
оповещения лесной службы.

Вадим КРАВЦОВ, фото предоставлено 
арт-галереей Sal-Seri

25 живописных композиций, создан-
ных к выставке маслом и акрилом 

на холсте, наполнены символами – смыс-
лами. Развешанные в определенном 
порядке картины, по замыслу автора, спо-
собны побудить зрителя задуматься над 
актуальными проблемами современной 
жизни. Таковыми Наташа Фриман считает 
«свободу выбора и ответственность за этот 
выбор, внутреннюю свободу человека и 
преодоление препятствий на пути к ней». 

Этих целей можно достичь через при-
нятие идеи внутреннего цветения как 
жизненного кредо. «Я творю красоту из 
ничего, из пустоты, восстанавливаю ее из 
руин концептуальных идей и заставляю 
по-новому звучать в своем пространстве 
цвета-эмоции. Не только внешние об-
стоятельства сдерживают наш духовный 
рост, наши мечты, цели, которых мы хотим 
достичь. Чаще мы сами не даем себе 
цвести. Так давайте же цвести, созидать, 
создавать новое, красивое!» – призывает 
Наташа Фриман.

Драматургия экспозиции выстроена 
таким образом, что идея цветения про-
ходит несколько превращений, связанных 
с творчеством знаковых художников ХХ 
века. Это Казимир Малевич, Питер Хелли, 
Пит Мондриан, Барнет Ньюман и Марк 
Ротко. Сначала красота рождается из пу-
стоты черного квадрата Малевича, затем 
цветовые поля Ротко трансформируются 
в цветы. Так происходит рождение фор-

мы. Далее хаос цветения преодолевает 
границы композиций Ньюмана. Буйство 
цветения не останавливают и решетки 
Мондриана. Апофеозом становится вос-
становление цвета, всеобщее цветение, 
«преодолевающее все препятствия на 
пути красоты». Импрессионистическая 
манера живописи автора обретает вто-
рое дыхание и в финале получает новый 
импульс развития.

Живущая в Екатеринбурге Наталья 
Пономарева до сих пор была известна 
как приверженец реалистической шко-
лы живописи. Она член Союза русских 
художников. Неоднократно выставлялась 
в России, была участницей групповых вы-
ставок в США, Италии, Франции. Ее работы 
находятся в частных коллекциях России 
и за рубежом.

Готовясь к казахстанской выставке, На-
талья поменяла не только направление 

творчества, но и имя. «Я взяла новый твор-
ческий псевдоним Наташа Фриман, что 
значит свободный человек, производная 
от двух английских слов. Free – свободный 
и man – человек. Это концепция выставки, 
также мое внутреннее ощущение и состо-
яние. Думаю, что выставка в Астане станет 
поворотным моментом в моей творческой 
биографии. Это моя первая персональная 
международная выставка. Во-вторых, 
здесь я сменила живописный стиль.    

Оставаясь художником-импрессиони-
стом, я придала импрессионизму концеп-
туальную идею. Это первый проект, где я с 
помощью картин доношу свою концепцию, 
свою мысль», – говорит Наташа Фриман.

Некоторое время она жила в Алма-
ты, где написала серию ярких осенних 
пейзажей. А в мае пересекла Казахстан 
на автомобиле. «Одно из самых ярких 
впечатлений по пути из Алматы в Астану 
была бескрайняя, уходящая в горизонт 
весенняя степь, заполненная цветущи-
ми маками. Это опять про безграничье, 
про вольный дух, про свободу, которая 
реально чувствуется в Казахстане», –про-
должает художница. 

Работы с выставки Blossom on/off прош-
ли кураторский отбор на международную 
художественную ярмарку Art Basel. В 
2024 году они будут демонстрироваться 
на групповых выставках в Париже и 
Майами (США).

Как сообщает пресс-служба казах-
станского посольства в этой стране, 

участники форума ознакомились с раз-
личными видами деятельности этого много-
профильного комплекса предприятий: 
природоохранной, лесохозяйственной, ры-
бохозяйственной, сельскохозяйственной, 
охотничьей и туристической. В частности, 
его генеральный директор Михаил Чичко 
рассказал об истории создания парка, 
общая площадь которого превышает 127 
тысяч га. На этих землях, имеющих уни-
кальный ландшафт, сформировавшийся в 
ледниковый период, насчитывается более 
250 озер. Свыше 64 216 га территории 
парка является особо охраняемой зоной, 
еще более 61 тысячи га занимает экспе-
риментальное лесоохотничье хозяйство и 
другие объекты. 

Дипломаты посетили Деревоперера-
батывающий комплекс, продукция кото-
рого реализуется как за рубеж, так и на 
внутреннем рынке. Заготовка древесины 
осуществляется исключительно в целях 
оздоровления леса, но позволяет выручать 
значительные средства, которые направ-
ляются на нужды большого хозяйства. 
Вся работа в нацпарке ведется с учетом 
рекомендаций и заключений научной 
экспертизы.  

Как было отмечено на конференции, 
Национальный парк «Браславские озера» 
изначально и до настоящего времени вы-
ступает в качестве полигона для различных 
научных исследований. На его территории 
осуществлялись как комплексные научные 
исследования экологической направленно-
сти, так и исследования, ориентированные 
на изучение отдельных компонентов ланд-

шафтного и биологического разнообразия 
с целью обеспечения их охраны и оценки 
возможностей устойчивого использования.

Национальный парк – излюбленное ме-
сто отдыха белорусов и гостей из ближнего 
и дальнего зарубежья. Сюда съезжаются лю-
бители трофейной охоты и рыбалки: благо 
за последние годы поголовье оленей, лосей, 
косуль, медведей, волков и даже зубров и 
рысей значительно возросло. Но больше 
всего тех, кто предпочитает, поймав рыбу, 
отпустить ее, и тех, кто классическим ружьям 
предпочитает фоторужья, а красотой и гра-
циозностью парнокопытных наслаждаются 
в Сафари-парке на семикилометровой 
пешей и велосипедной прогулке. При-
езжают просто полюбоваться природой и 
оздоровиться. Гастротуризм здесь также 
популярен. Кстати, здесь имеется собствен-
ное рыбоперерабатывающее предприятие.

Дипломаты в ходе конференции инфор-
мировали белорусскую сторону о наличии 
в Казахстане порядка 14 национальных 
природных парков и их особенностях. В том 
числе, об Иле-Алатауском государственном 
национальном природном парке, площадь 
которого занимает 199 621 га; государ-
ственных национальных природных парках 
«Алтын-Эмель», «Кокшетау», «Бурабай». 

Участники конференции высказали обо-
юдную заинтересованность в установлении 
сотрудничества между профильными 
предприятиями двух стран, в особенности 
по проблемам безопасности, связанной с 
изменением климата и распространением 
ранее не свойственных болезней флоры 
и фауны, ведения хозяйственной деятель-
ности и развития туризма.    

DKNews, фото с сайта braslavpark.by

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото предоставлено 
Палатой предпринимателей ВКО

В сентябре в рамках реализации проекта «Комфортная 
школа» в Восточном Казахстане пройдет выставка 

школьной мебели, в ходе которой местные производители 
представят изготовленные ими опытные образцы продукции 
со своим ценовыми предложениями. 

В ходе выставки представители проектных организаций, 
генеральные подрядчики по строительству школ, пред-
ставители ФНБ «Самрук Казына», областного управления 
образования, областного управления предпринимательства 
и индустриально-инновационного развития, Палаты пред-
принимателей ВКО ознакомятся с представленными моде-
лями, после чего будут определены конкретные критерии 
и цены на продукцию. 

По словам начальника отдела сопровождения проектов 
ПП ВКО Инкар Аманбаевой, всего по стране планируется 
построить 401 школу, из них – 10 в Восточно-Казахстанской 
области на 4200 мест общей стоимостью 34,7 млрд тенге. Это: 
пять школ в Усть-Каменогорске, одна – в Риддере, одна – в 
Шемонаихинском районе и три – в Глубоковском районе. В 
2024 году будут введены в эксплуатацию семь школ, в 2025 
году – три школы. 

«Наша задача – обеспечить как можно большее участие в 
реализации проекта местных товаропроизводителей, кото-
рых никто не ограничивает в выборе материала и дизайна. 
Это может быть деревянная продукция, с особой формой 
ножек, столешниц и так далее. Главное, чтобы уровень ка-
чества соответствовал», – отметила она. 

В настоящее время разрабатывается ПСД, в которую 
планируется заложить продукцию местных поставщиков 
и определены четыре генеральных подрядчика по строи-
тельству семи школ.

Не проходной 
двор…
В Шалдайском реликтовом бору Павлодарской области ввели 
пропускную систему.

Дружить – парками, 
озерами, лесами
Дипломаты Посольства Казахстана в Республике Беларусь 
приняли участие в конференции-презентации, организованной 
Природоохранным предприятием «Национальный парк 
Браславские озера» Управления делами Президента РБ.

КОМФОРТНАЯ ШКОЛА

Творчество безгранично 
В рамках национального проекта «Комфортная школа» в Восточно-Казахстанской области, 
по поручению заказчика – АО «Samruk-Kazyna Construction», Палатой предпринимателей ВКО 
определены местные производители мебели, принявшие участие в областном конкурсе-выставке 
«Лучший товар Казахстана-2023».

ВЫСТАВКА

Цветение как 
жизненное кредо
В астанинской арт-галерее Sal-Seri состоялась 
трехдневная персональная выставка 
российского художника Наташи Фриман 
(Натальи Пономаревой) под названием 
Blossom on/off \Цветение включить\
выключить.
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